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INLEIDING

Op woensdag 12 juli 2006 hebben de leden van het
Federaal Adviescomité voor de Europese Aangelegen-
heden van gedachten gewisseld met de heer Marc Ver-
wilghen, minister van Economie, Energie, Buitenlandse
Handel en Wetenschapsbeleid, alsmede met de heer
Peter Vanvelthoven, minister van Werk en Informatise-
ring, over de Lissabonstrategie en het door België uit-
gewerkte Nationaal Hervormingsprogramma1.

Ook de leden van de commissie voor de Sociale
Zaken, de commissie voor de Buitenlandse Betrekkin-
gen en de commissie voor het Bedrijfsleven, het We-
tenschapsbeleid, het Onderwijs, de Nationale weten-
schappelijke en culturele instellingen, de Middenstand
en de Landbouw waren op die vergadering uitgenodigd.
Deze vergadering past in de parlementaire follow-up
van de Lissabonstrategie en van het Nationaal Hervor-
mingsprogramma 2005 – 2008, dat België, net zoals
alle EU-lidstaten, in oktober 2005 aan de Europese
Commissie heeft voorgelegd.

In oktober 2006 dient de regering een voortgangs-
verslag van het Nationaal Hervormingsprogramma voor
te leggen.

1. Inleidende uiteenzetting door de heer Marc
Verwilghen, minister van Economie, Energie, Bui-
tenlandse Handel en Wetenschapsbeleid

Als achtergrond bij zijn uiteenzetting heeft minister
Marc Verwilghen de leden van de verenigde commis-
sies een nota bezorgd over het micro-economische fa-
cet van het Nationaal Hervormingsprogramma. Die nota
gaat als bijlage 1.

In het jaar 2000 was de Europese economische con-
junctuur erg gunstig. Het groeipercentage lag in de
meeste lidstaten boven 3%. Op de Europese Raad van
staatshoofden en regeringsleiders van maart 2000 te
Lissabon werd de ambitieuze doelstelling geformuleerd
om van de Europese economie tegen 2010 ’s werelds
meest dynamische en concurrentiële kenniseconomie
te maken. Het was de bedoeling het BNP tot 2010 jaar-
lijks met 3% te doen groeien.  Voorts had men het oog-
merk uit te komen op een werkgelegenheidsgraad van

INTRODUCTION

Le mercredi 12 juillet 2006, les membres du Comité
d’avis fédéral chargé des Questions européennes ont
participé à un échange de vues sur la Stratégie de
Lisbonne et le plan national de réforme de la Belgique1

avec le ministre de l’Economie, de l’Energie, du Com-
merce extérieur et de la Politique scientifique, M. Marc
Verwilghen ainsi qu’avec le ministre de l’Emploi et de
l’Informatisation, M. Peter Vanvelthoven.

Les membres de la Commission des Affaires socia-
les, de la Commission des Relations extérieures, de la
Commission de l’Economie, de la Politique scientifi-
que, de l’Education, des Institutions scientifiques et
culturelles nationales, des Classes moyennes et de
l’Agriculture, étaient également invités à participer à
cette réunion. Celle-ci s’inscrit dans le cadre du suivi
parlementaire de la Stratégie de Lisbonne et du plan
national de réforme 2005 – 2008 que la Belgique, comme
l’ensemble des États membres de l’UE, a présenté à
la Commission européenne en octobre 2005.

En octobre 2006, le gouvernement doit soumettre
un rapport intermédiaire en ce qui concerne le pro-
gramme national de réforme.

1. Exposé introductif de M. Marc Verwilghen,
ministre de l’Economie, de l’Energie, du Commerce
extérieur et de la Politique scientifique

En guise de toile de fond à son exposé, le Ministre
Marc Verwilghen a remis aux membres des Commis-
sions réunies, une note consacrée au volet microécono-
mique du programme national de réforme. Cette note
se retrouve en annexe 1.

En l’an 2000, la conjoncture économique en Europe
était très favorable. Le taux de croissance était supé-
rieur à 3% dans la plupart des États membres. Lors du
Conseil européen des chefs d’État et de gouvernement,
tenu à Lisbonne en mars 2000, a été formulé l’objectif
ambitieux de faire de l’Union européenne l’économie
de la connaissance la plus dynamique et compétitive
au monde d’ici 2010. L’objectif était de voir le PNB croître
annuellement de 3% jusqu’à 2010, d’aboutir à un taux
d’emploi de 70% par le biais d’une augmentation du

1 Le plan d’action national de la Belgique dans le cadre de la Straté-
gie de Lisbonne comprend 3 piliers: la politique macroéconomique;
la politique microéconomique d’entreprises et la politique d’emploi.
Au cours de cette réunion, les discussions portaient principale-
ment sur le deuxième et le troisième pilier.

1 Het Belgisch nationaal actieplan in het kader van de Lissabon-
strategie omvat 3 pijlers: het macro-economisch beleid; het micro-
economisch ondernemingsbeleid en het tewerkstellingsbeleid. Tij-
dens deze vergadering kwamen vooral de tweede en derde pijler
aan bod.
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70% door de werkgelegenheidsgraad op te trekken tot
60% bij de vrouwen en tot 50% bij de ouderen, als-
mede door 3% van het BNP (met inachtneming van
een spreiding van 1% in de overheidssector en 2% in
de privésector) te investeren in de sector van onder-
zoek en innovatie.

Nadien is gebleken dat de toestand economisch ge-
zien minder gunstig uitviel, en dat de drie Lissabon-
doelstellingen – te weten de economie duurzaam doen
groeien, kwalitatief meer hoogstaande banen schep-
pen en komen tot een sterkere sociale cohesie – moei-
lijk haalbaar zouden zijn. De verwezenlijking van de
Lissabondoelstellingen werd enigszins afgeremd door
die toentertijd teleurstellende economische conjunctuur,
welke deels te wijten was aan het uiteenspatten van de
ICT-bel (waarbij ICT staat voor informatie- en communi-
catietechnologie) en aan het groeipercentage van min-
der dan 1% in sommige EU-lidstaten.

Vervolgens heeft men tevens het hoofd moeten bie-
den aan de stijgende grondstoffenprijzen (hoofdzake-
lijk die van aardolie) waarvan de evolutie moeilijk te
voorspellen viel.

In 2005 is van de Lissabonstrategie een halfweegse
evaluatie verricht onder leiding van de voormalige Ne-
derlandse minister-president Wim Kok. De Europese
Raad van maart 2005 heeft het Lissabonproces nieuw
leven ingeblazen. De herziene Lissabonstrategie mikt
hoofdzakelijk op groei en werkgelegenheid, en is op-
gebouwd rond drie krachtlijnen: kennis en innovatie (die
immers even zoveel stuwende krachten zijn voor een
duurzame groei), een aantrekkelijker Europese Unie
om te investeren en om er te werken, en tenslotte de
sociale cohesie. Voorts wordt 2010 niet langer be-
schouwd als een termijn die kost wat kost in acht moet
worden genomen.

Het rapport van de heer Wim Kok bevat een analyse
van de sterke en zwakke punten van elke lidstaat.

De sterke punten van België zijn: de afbouw van de
schuld, de administratieve vereenvoudiging, de inves-
teringen in de O & O-sector (Onderzoek en Ontwikke-
ling) en het goede kennisniveau dat de studenten in de
onderwijssector wordt bijgebracht. De werkgelegen-
heidsgraad van de oudere werknemers, de omzetting
van de Europese richtlijnen, de concentratie in de
energiesector alsook opleiding en educatie zijn dan weer
de zwakke punten van ons land.

Die nieuwe benadering van de Lissabonstrategie legt
een sterkere klemtoon op de verantwoordelijkheid van

taux d’emploi des femmes jusqu’à 60% et des person-
nes plus âgées jusqu’à 50% et enfin, d’investir 3% du
PNB dans le secteur de la recherche et de l’innovation
en tenant compte d’une répartition de 1% dans le sec-
teur public et de 2% dans le secteur privé.

Il est apparu ensuite que la situation était moins
bonne que prévue sur le plan économique et qu’il se-
rait difficile d’atteindre les trois objectifs de Lisbonne,
à savoir une croissance économique durable, la créa-
tion d’emplois de meilleure qualité et une cohésion so-
ciale renforcée. Cette conjoncture économique, déce-
vante à l’époque, due en partie à l’éclatement de la
bulle TIC (Technologies de l’Information et de la Com-
munication) et au taux de croissance inférieur à 1%
dans certains États membres de l’UE, a quelque peu
freiné la réalisation des objectifs de Lisbonne.

Par après, l’on a également dû faire face à l’aug-
mentation des prix des matières premières, principa-
lement du pétrole, prix dont il était difficile de prévoir
l’évolution.

En 2005, une évaluation à mi-parcours de la Straté-
gie de Lisbonne a été effectuée sous la houlette de
l’ancien Premier ministre des Pays-Bas, M. Wim Kok.
Le Conseil européen de mars 2005 a insufflé un nouvel
élan au processus de Lisbonne. La Stratégie de Lis-
bonne révisée se concentre essentiellement sur la
croissance et l’emploi autour de trois axes prioritaires:
la connaissance et l’innovation, moteurs d’une crois-
sance durable, une Union européenne plus attractive
afin d’y investir et d’y travailler et, enfin, la cohésion
sociale. En outre,  l’année 2010 n’apparaissait plus
comme une échéance à respecter coûte que coûte.

Le rapport de M. Wim Kok contient une analyse des
points forts et des points faibles de chaque État mem-
bre.

En ce qui concerne la Belgique, les points forts sont
les suivants: le démantèlement de la dette, la simplifi-
cation administrative, les investissements dans le sec-
teur R & D (Research and Development) ainsi que le
bon niveau des connaissances transmises aux étu-
diants dans le secteur de l’enseignement. Le taux d’em-
ploi des travailleurs plus âgés, la transposition des di-
rectives européennes, la concentration dans le secteur
de l’énergie ainsi que la formation et l’éducation cons-
tituent les points faibles de notre pays.

Cette nouvelle approche de la Stratégie de Lisbonne
met davantage l’accent sur la responsabilité des États
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de lidstaten en op de betrokkenheid van de sociale
partners. Aldus hebben de lidstaten een «Nationaal
Hervormingsprogramma» moeten indienen, waarin ze
in alle bijzonderheden hun concrete plannen over een
periode van 2005 tot 2008 uiteenzetten omtrent werk-
gelegenheid en op micro-economisch vlak.

Kennelijk kunnen de Belgische ondernemingen hun
concurrentiepositie niet langer handhaven en nog min-
der versterken als het gaat om concurrentievermogen
op grond van mededinging in termen van kosten.

Bijgevolg onderstreept de minister dat hij zijn bij-
drage aan het Belgisch Nationaal Hervormings-
programma in het bijzonder heeft toegespitst op initia-
tieven die de Belgische ondernemingen de gelegenheid
bieden zich ten opzichte van de concurrentie toe te
leggen op kwaliteit.  Met de Federale Overheidsdienst
Economie, KMO, Middenstand en Energie heeft de mi-
nister een Lissabon-actieplan uitgewerkt waarbij de
klemtoon ligt op de ontwikkeling van een doeltreffend
regelgevend kader, dat een toereikende rechtszeker-
heid paart aan het bevorderen van innovatie en
ondernemersgeest.

Er werden belangrijke initiatieven genomen, die be-
schreven staan in een aan de leden van de verenigde
commissies ter hand gestelde brochure met als titel
«Naar een competitieve, duurzame en billijke werking
van de goederen- en dienstenmarkt».  Dit actieplan Lis-
sabon 2005 – 2006 van de FOD Economie, KMO, Mid-
denstand en Energie is inzonderheid toegespitst op de
volgende zes actiepunten:

a. De uitbouw van het mededingingsbeleid

België heeft ter zake achterstand opgelopen, en vol-
gens de analyses zou een bonus van 250 miljoen euro
en 6.000 banen kunnen worden gegenereerd.

Een nieuwe wetgeving ter bescherming van de eco-
nomische mededinging werd aangenomen.  De kracht-
lijnen daarvan zijn:

– een versterking van de mededingingsautoriteiten
zoals dat in de buurlanden het geval is.  De Raad voor
de Mededinging heeft meer personeel gekregen;

– de onderlinge afstemming van de Belgische en de
Europese wetgeving;

– een verhoging van de meldingsdrempels voor con-
centraties, hetgeen de mogelijkheid biedt zich op be-
langrijke aangelegenheden te concentreren en meer tijd
te besteden aan gevallen van kartelvorming en daad-
werkelijke scheeftrekkingen van de markt;

membres et l’implication des partenaires sociaux. Ainsi,
les États membres ont dû remettre «un programme
national de réforme» dans lequel ils détaillent leurs pro-
jets concrets en matière d’emploi ainsi qu’au niveau
microéconomique, pour une période allant de 2005 à
2008.

Il s’avère que les entreprises belges ne peuvent plus
maintenir, encore moins renforcer, leur capacité con-
currentielle sur la base de la concurrence en termes
de coûts.

En conséquence, le Ministre souligne qu’il a parti-
culièrement axé sa contribution au programme de ré-
forme belge sur des initiatives permettant aux entre-
prises belges de miser sur la qualité face à la
concurrence. Avec le service public fédéral Economie,
le Ministre a mis en place un plan d’action Lisbonne
qui met l’accent sur le développement d’un cadre ré-
glementaire efficace alliant une sécurité juridique suf-
fisante à la promotion de l’innovation et de l’esprit d’en-
treprise.

Des initiatives importantes ont été lancées et sont
décrites dans une brochure remise aux membres des
Commissions réunies, intitulé «Vers un fonctionnement
compétitif durable et équitable du marché des biens et
services». Ce plan d’action Lisbonne, 2005 – 2006, du
SPF Economie, PME, Classes moyennes et Energie
se concentre notamment sur les six actions suivan-
tes:

a. La mise au point de la politique de concurrence

La Belgique a subi un retard en la matière et selon
les analyses, l’on pourrait générer un bonus de 250
millions d’euros et 6000 emplois.

Une nouvelle législation relative à la protection de la
concurrence économique a été adoptée. Les lignes de
force en sont les suivantes:

– un renforcement des autorités de la concurrence
comme c’est le cas dans les pays voisins. Le Conseil
de la concurrence a vu ses moyens en personnel ac-
crus;

– l’harmonisation des législations belge et euro-
péenne;

– une revue à la hausse des seuils de déclaration
pour les concentrations, ce qui permet de se concen-
trer sur les questions importantes et d’avoir davan-
tage de temps pour la formation des cartels et les réel-
les distorsions du marché;
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– een betere onderlinge integratie van de mede-
dingingsautoriteiten en de sectorregulatoren die de
markt ex ante reguleren, terwijl de mededingings-
autoriteiten belast zijn met de controle ex post.

b. Energie

De concentratie in de energiesector wordt ons land
aangerekend als een zwak punt.

Voortaan kan de consument over goedkopere ener-
gie beschikken. België boekt goede resultaten in be-
paalde segmenten, zoals bijvoorbeeld in de gassector
wat de bevoorrading van de industrie betreft. Ons land
bezet de tweede beste concurrentiepositie in Europa.
Inzake de energiekost voor de verbruikers scoort Bel-
gië beter dan het gemiddelde. Het liberaliseringsproces
moet dus worden voortgezet.

De Benelux, Frankrijk en Duitsland plegen momen-
teel overleg over de koppeling van hun elektriciteits-
netten, waardoor een regionale markt zal kunnen wor-
den gecreëerd.  België heeft als eerste land dat voorstel
gedaan. Ook Frankrijk, Italië, Spanje en Portugal zien
brood in een regionale markt. Die openstelling van de
markt lijkt hun tevens een middel om de liberalisering
aan te zwengelen.

c. Innovatie

Om de innovatie te stimuleren, heeft België een reeks
maatregelen genomen waarbij een innovatiepremie
wordt toegekend ter stimulering van de innovatiecultuur
in het bedrijfsleven. Een werknemer die het productie-
proces verbetert, wordt aldus beloond met een van
belastingen en socialezekerheidsbijdragen vrijgestelde
premie.

Inzake de bescherming van de intellectuele eigen-
domsrechten heeft de bestrijding van namaak en
piraterij aan belang gewonnen, want het komt erop aan
de economie te beschermen. De KMO’s zijn nog altijd
de zwakke schakel in Europa, want ze leveren niet
altijd de nodige inspanningen om hun intellectuele ei-
gendomsrechten te beschermen. Het actieplan van
België beklemtoont de sensibilisering en begeleiding
van de KMO’s wat octrooien betreft.

d. Normalisatie

Normalisatie is niet los te denken van het toene-
mend concurrentievermogen van onze ondernemingen
op technologisch vlak. De Belgische operationele en

– une amélioration de l’intégration entre les autori-
tés de la concurrence et les régulateurs sectoriels qui
règlent le marché ex ante alors que les autorités de la
concurrence sont chargées du contrôle ex post.

b. L’énergie

La concentration dans le secteur de l’énergie était
un point faible de notre pays.

Le consommateur peut désormais disposer d’une
énergie meilleur marché. La Belgique obtient de bons
résultats dans certains segments comme le gaz, par
exemple, en ce qui concerne l’approvisionnement de
l’industrie. Notre pays est le deuxième pays le plus
compétitif en Europe. Toutefois, en ce qui concerne le
coût de la consommation énergétique des particuliers,
la Belgique se situe au-dessus de la moyenne euro-
péenne. Il convient donc de poursuivre le processus
de libéralisation.

Le Benelux, la France et l’Allemagne se concertent
actuellement au sujet de l’interconnectivité de leurs ré-
seaux d’électricité, ce qui permettra de créer un mar-
ché régional. La Belgique est le premier pays en Eu-
rope à avoir fait cette proposition. La France, l’Italie,
l’Espagne et le Portugal ont également été séduits par
l’attrait d’un marché régional. Cette ouverture du mar-
ché leur paraît également un moyen d’accroître la libé-
ralisation.

c. L’innovation

En vue de stimuler l’innovation, la Belgique a adopté
une série de mesures comme l’octroi d’une prime à
l’innovation qui a pour objectif de stimuler la culture de
l’innovation dans les entreprises. Le travailleur qui amé-
liore la qualité d’un produit fini ou qui améliore le pro-
cessus de production est donc récompensé par une
prime exonérée d’impôts et de cotisations de sécurité
sociale.

En ce qui concerne la protection des droits de pro-
priété intellectuelle, la lutte contre la contrefaçon et la
piraterie a gagné en importance car il s’agit de proté-
ger l’économie. Les PME constituent toujours le point
faible en Europe car elles n’accomplissent pas tou-
jours les efforts nécessaires afin de protéger leurs
droits de propriété intellectuelle. Le plan d’action de la
Belgique met, dès lors, l’accent sur la sensibilisation
et l’accompagnement des PME dans le domaine des
brevets.

d. La normalisation

La normalisation est liée à l’accroissement de la ca-
pacité concurrentielle de nos entreprises au niveau
technologique. Les structures opérationnelles et
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adviserende normalisatiestructuren zijn hervormd en
beantwoorden beter aan de behoeften van de industrie.
Zo is het Bureau voor de Normalisatie opgericht, als-
ook een Hoge Raad voor de Normalisatie, waarin ver-
tegenwoordigers van de Staat, ondernemingen en con-
sumenten zitting hebben.

e. Internet

Voortaan leven we in een 24 uurseconomie. Elk indi-
vidu is permanent toegankelijk, waar hij zich in de we-
reld ook bevindt. Het gaat hem hier om één van de
belangrijkste troeven van de mondialisering. In enkele
seconden kan men voortaan met gelijk wie op de pla-
neet contact opnemen en aanknopen. Een reis rond de
wereld is in ongeveer 24 uur mogelijk. Inzake internet
en de elektronische handel is dus een krachtige aan-
pak nodig gebleken, te meer daar niet iedereen die
onlinehandel drijft, altijd met goede voornemens is be-
zield.

Om bedrog via internet te elimineren moet men be-
paalde maatregelen treffen, zoals de beveiliging van
de onlinetransacties, de creatie van een internetsite
met de rechten en plichten van wie onlinehandel drijft,
een onlineloket voor de klachten, alsook een campagne
tegen spam of ongewenste e-mail. De reacties van de
verenigingen van onlinehandelaren of ondernemingen
voor de verkoop op afstand (e-commerce) zijn meer
dan positief.

f. Rechtszekerheid

Maximale rechtszekerheid is geboden, zowel voor
de burgers als voor de ondernemingen.

De bedoeling is te komen tot een doeltreffender wet-
geving, met minder administratieve lasten. Dat doel
berust op de vier volgende krachtlijnen:

– een evaluatie ex ante van de nieuwe wetgevings-
voorstellen met behulp van een impactstudie. In dat
opzicht is het gebruik van een ultrakrachtige, geïnte-
greerde databank nodig gebleken. Het bestuur werkt
aan de oprichting van een «data warehouse», dat het
mogelijk zal maken de inzameling en exploitatie van
alle relevante economische inlichtingen op te voeren
en te optimaliseren;

– de vereenvoudiging van de administratieve forma-
liteiten dank zij de goede werking van de Kruispunt-
bank van Ondernemingen. De bedoeling is de duur voor
de oprichting van een onderneming in de toekomst van
56 dagen naar 3 dagen te brengen;

– de verspreiding van relevante informatie via doel-
gerichte informatiecampagnes, zoals de «REACH»-wet-
geving, of een «multi media contact center», waarin de

consultatives belges de normalisation ont été réformées
et répondent mieux aux besoins du monde industriel.
Ainsi, le Bureau belge de Normalisation a été mis sur
pied ainsi qu’un Haut Conseil pour la Normalisation au
sein duquel siègent des représentants de l’État, des
entreprises et des consommateurs.

e. L’Internet

L’on vit désormais dans une économie en activité 24
heures sur 24. Chaque individu est accessible en per-
manence où qu’il se trouve dans le monde. Il s’agit là
d’un atout majeur de la mondialisation. En quelques
secondes, l’on peut désormais commercer et nouer
des contacts avec quiconque sur cette planète. Un tour
du monde peut être effectué en quelque 24 heures. Il
est donc apparu nécessaire, en ce qui concerne
l’Internet et le commerce électronique, d’aller de l’avant,
d’autant plus que tous ceux qui pratiquent le commerce
en ligne ne sont pas toujours animés de bonnes inten-
tions.

Afin d’éliminer la fraude par l’Internet, il convient de
prendre certaines mesures comme la sécurité des tran-
sactions en ligne, la création d’un site internet qui dé-
crit les droits et les devoirs de ceux qui pratiquent le
commerce en ligne, un guichet en ligne pour les plain-
tes ainsi qu’une campagne contre les «pourriels» ou
courriers électroniques non sollicités («spams»). Les
réactions des associations de commerçants en ligne
ou d’entreprises de vente à distance («e-commerce»)
sont plus que positives.

f. La sécurité juridique

Tant au profit des citoyens que des entreprises, une
sécurité juridique maximale s’impose.

L’objectif est d’aboutir à une législation plus efficace
impliquant moins de charges administratives. Cet ob-
jectif repose sur les quatre axes suivants:

– une évaluation ex ante des nouvelles propositions
législatives à l’aide d’une étude d’impact. A cet égard,
le recours à une banque de données intégrée
ultraperformante s’avère nécessaire. L’administration
travaille à la mise sur pied d’une «data warehouse» qui
permettra d’intensifier et d’optimaliser la collecte et l’ex-
ploitation de toutes les informations économiques per-
tinentes;

–  la simplification des formalités administratives
grâce au bon fonctionnement de la Banque-carrefour
des entreprises. L’objectif est de ramener, à l’avenir, la
durée de création d’une entreprise de 56 jours à 3 jours;

– la diffusion d’informations pertinentes par des cam-
pagnes d’informations ciblées comme la législation
«REACH», par exemple,  où un centre de contacts
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ondernemingen en de burgers zich via het communi-
catiemiddel van hun keuze tot een enkel loket zullen
kunnen wenden;

– de modernisering van het wettenarsenaal op
handelsvlak. Een «Ronde Tafel voor de modernisering
van de federale economische regelgeving» is absoluut
noodzakelijk. De werkzaamheden zijn van start gegaan
en de minister verheugt zich over de bereidheid tot
samenwerking en de goede ideeën van de vertegen-
woordigers van de economische, juridische en univer-
sitaire wereld.

g. Conclusies

Het micro-economisch deel van het nationaal
hervormingsplan, alsook het opgestelde actieplan, moe-
ten worden beschouwd als plannen om het concurrentie-
vermogen op te voeren.

Er is nauwe samenwerking met de sociale partners
geweest via de Centrale Raad voor het Bedrijfsleven.
Het actieplan is omgezet in een reeks concrete maat-
regelen, waarvan sommige al zijn uitgevoerd. Zo zal
België beter gewapend zijn in het kader van de
mondialisering, die men niet als een hinderpaal moet
beschouwen maar wel degelijk als een opportuniteit
waardoor men beter het hoofd kan bieden aan de
concurrentiedruk, mits de nodige hervormingen aan te
nemen. Men mag niet uit het oog verliezen dat België
wordt beschouwd als een van de meest aantrekkelijke
landen in Europa, en zelfs in de wereld, om er te leven,
te investeren en te werken.

2. Uiteenzetting door de heer Peter Vanvelt-
hoven, minister van Werk en Informatisering

De minister merkt op dat zijn diensten er in verband
met het nationaal hervormingsplan mee zijn belast de
informatie op federaal vlak en van de gefedereerde en-
titeiten te verzamelen en te coördineren, teneinde over
een geharmoniseerd hoofdstuk «werkgelegenheid» te
beschikken. De volgende synthese heeft dus betrek-
king op alle acties die op werkgelegenheidsvlak zijn
ondernomen.

Vorig jaar werden in het nationaal hervormingsplan
de op stapel staande maatregelen aangekondigd. Dit
jaar beantwoordt het plan aan een hervormingsanalyse.

De uitvoering van het hoofdstuk «werkgelegenheid»
verloopt min of meer volgens het voorziene schema,
zelfs al verwacht men een belangrijke impuls van de
onderhandelingen over het centraal akkoord, die in de
herfst zullen plaatsvinden.

De terreinen waarop tijdens de afgelopen periode
aanzienlijke vooruitgang is geboekt, zijn de volgende:
de begeleiding en de opgevoerde opvolging van de

multimédias au sein duquel entreprises et citoyens pour-
ront s’adresser à un guichet unique via le moyen de
communication de leur choix;

– la modernisation de l’arsenal législatif en vigueur
en matière commerciale. Une «Table ronde pour la
modernisation de la législation économique fédérale»
est absolument nécessaire. Les travaux ont débuté et
le Ministre se réjouit de la volonté de coopération et
des bonnes idées avancées par les représentants des
mondes économique, juridique et universitaire.

g. Conclusions

Le volet microéconomique du plan national de ré-
forme ainsi que le plan d’action qui a été établi doivent
être considérés comme un plan pour renforcer la com-
pétitivité.

Il y a eu une étroite collaboration avec les partenai-
res sociaux par le biais du Conseil central de l’Econo-
mie. Le plan d’action a été traduit dans une série de
mesures concrètes dont certaines sont déjà mises en
œuvre. Ainsi, la Belgique sera mieux armée dans le
cadre de la mondialisation qu’il ne faut pas considérer
comme un obstacle mais bien comme une opportunité
permettant de mieux faire face à la pression concur-
rentielle en adoptant les réformes qui s’imposent. Il ne
faut pas perdre de vue que la Belgique est considérée
comme l’un des pays les plus attractifs en Europe,
voire dans le monde, pour y vivre, y investir et y tra-
vailler.

2. Exposé de M. Peter Vanvelthoven, ministre de
l’Emploi et de l’Informatisation

Le ministre fait observer que dans le cadre du plan
national de réforme, son administration a été chargée
de rassembler et de coordonner les informations du
Fédéral et des entités fédérées afin d’avoir un chapitre
«emploi» harmonisé. C’est donc à l’ensemble des ac-
tions entreprises dans le domaine de l’emploi que la
synthèse suivante a trait.

L’année passée, le plan national de réforme annon-
çait les mesures en voie d’être prises. Cette année, le
plan répond à une analyse des réformes.

La mise en œuvre du chapitre «emploi» se déroule
plus ou moins selon le plan prévu même si une impul-
sion importante est attendue des négociations sur l’ac-
cord interprofessionnel qui auront lieu à l’automne.

Les terrains sur lesquels les progrès principaux ont
été réalisés durant la période écoulée concernent l’ac-
compagnement et le suivi renforcé des demandeurs
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werkzoekenden (met positieve resultaten), de toepas-
sing van het generatiepact en de nieuwe aanpak in-
zake herstructurering, de versterking van de arbeids-
diensten door een betere medewerking van de
betrokkenen uit de overheids- en privésector, de her-
waardering van de alternerende opleidingen, bijkomende
aandacht voor het ondernemerschap in het onderwijs,
de opvoering van de lastenvermindering en de werk-
bonus, alsook het gebruik van dienstencheques op het
vlak van de werkgelegenheidsdiensten.

België moet in verband met de Lissabonstrategie
tegemoetkomen aan drie belangrijke uitdagingen: het
moet maatregelen ten uitvoer leggen die het mogelijk
maken de activiteitsgraad van de oudere werknemers
te verhogen, inspanningen leveren inzake opleiding en
een antwoord bieden op de blijvende regionale verschil-
len.

De minister verwijst naar «het generatiepact» aan-
gaande de invloed van de maatregelen inzake de werk-
gelegenheid van de jongeren en de vergrijzing op
beroepsvlak. De toepassing van dit pact verloopt zo-
als voorzien.

De maatregelen om de werkgelegenheid van de jon-
geren te verhogen (verhoogde loonkostenverlaging, de
startbonus; de tutoraatsbonus) zijn ofwel inmiddels in
werking getreden of zullen in het werk gesteld worden
in het najaar. De start- en tutoraatsbonus zullen inge-
steld worden vanaf het begin van volgend schooljaar
(september 2006).

Ook de nodige wijzigingen aan de regelgeving i.v.m.
actief ouder worden zijn intussen aangevraagd (o.m.
het brugpensioen; de alternatieve uittredingsstelsels;
het outplacement en de herstructureringen).

De Gewesten en Gemeenschappen hebben trouwens
ook de nodige structuren opgezet om de tewerkstellings-
cellen bij herstructurering te begeleiden. Wel moeten
er nog definities worden vastgelegd voor bvb. het con-
cept «zware beroepen».

Wat de verschillende engagementen omtrent vorming
betreft wordt veel verwacht van de onderhandelingen
over het Interprofessioneel akkoord in het najaar. De
sociale partners moeten de daarin gemaakte afspra-
ken concretiseren en vertalen in een opleidingsagenda
2010.

De uitwerking van die opleidingsagenda hangt dus
samen met het interprofessioneel akkoord, maar de
Gemeenschappen en Gewesten nemen ondertussen
toch al verschillende maatregelen om het levenslang

d’emploi avec des résultats positifs, la mise en œuvre
du contrat de solidarité entre les générations et la nou-
velle approche en matière de restructuration, le renfor-
cement des services de l’emploi par une meilleure col-
laboration des acteurs des secteurs public et privé, la
revalorisation des formations en alternance, une atten-
tion supplémentaire pour l’entrepreneuriat dans l’en-
seignement, le renforcement de la réduction des char-
ges et du bonus emploi ainsi que le recours aux titres
services à partir des services d’emploi.

La Belgique doit rencontrer trois principaux défis dans
le cadre de la Stratégie de Lisbonne: mettre en œuvre
les mesures permettant d’augmenter le taux d’activité
des travailleurs plus âgés, accomplir des efforts en
matière de formation ainsi qu’apporter une réponse aux
disparités régionales persistantes.

Le ministre renvoie au «pacte des générations» en
ce qui concerne l’impact des mesures relatives à l’em-
ploi des jeunes et au vieillissement actif. La mise en
œuvre de ce pacte se déroule comme prévu.

Les mesures visant à promouvoir l’emploi des jeu-
nes (réduction plus forte du coût du travail, bonus de
démarrage, bonus de tutorat) seront mises en œuvre
à l’automne si elles ne sont pas entrées en vigueur
dans l’intervalle. Les bonus de démarrage et de tutorat
seront instaurés à partir du début de l’année scolaire
prochaine (septembre 2006).

Depuis, il a également été demandé de procéder aux
modifications nécessaires de la réglementation sur le
vieillissement actif (notamment la prépension, les ré-
gimes de départ alternatifs, l’outplacement et les res-
tructurations).

Les Régions et Communautés ont d’ailleurs déjà créé
les structures nécessaires à l’accompagnement des
cellules de mise au travail en cas de restructuration. Il
convient néanmoins encore de définir, par exemple, le
concept de «métiers lourds».

S’agissant des différents engagements concernant
la formation, l’on attend beaucoup des négociations
concernant l’Accord interprofessionnel organisées à
l’automne. Les partenaires sociaux doivent concréti-
ser les accords réalisés dans ce cadre et les traduire
dans un agenda de formation 2010.

L’élaboration de cet agenda de formation est donc
liée à l’accord interprofessionnel mais, dans l’intervalle,
les Communautés et les Régions prennent malgré tout
déjà différentes mesures afin de promouvoir l’appren-
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leren te bevorderen. Zo werden in Vlaanderen de ver-
schillende ondersteuningsinstrumenten voor onderne-
mingen (o.m. opleidingscheques) gerationaliseerd en
werd er een databank opgezet van de verschillende
opleidingen en stagemogelijkheden.

In Brussel werd het gebruik van de talencheques
verder uitgebreid en wordt ook gewerkt aan een betere
afstemming tussen enerzijds de human resources be-
hoeften van de ondernemingen en anderzijds het on-
derwijs en het aanbod van de werkgelegenheids-
diensten.

In de verschillende Gemeenschappen werd de ver-
dere uitwerking van de stelsels voor competentie-er-
kenning verdergezet, o.m. via het uitwerken van stan-
daardomschrijvingen van de competenties voor
bepaalde typeberoepen, wat leidde tot de eerste for-
mele erkenning in de Franse Gemeenschap. Voor Vlaan-
deren worden de eerste erkenningen verwacht in het
najaar.

De regionale tewerkstellingsdispariteiten, als gevolg
van de economische situatie in de verschillende ge-
westen, worden aangepakt door het voeren van een
streekontwikkelingsbeleid, mede met behulp van de Eu-
ropese structuurfondsen.

Desondanks is vooral de situatie in en rond Brussel
zorgwekkend, met een hoge werkloosheid binnen de
stad en veel vacatures in het Vlaamse en Waalse ge-
deelte eromheen.

Brussel en Vlaanderen sloten daarom een nieuw
samenwerkingsakkoord af, waarbij de uitwisseling van
vacatures voor knelpuntberoepen tussen de werkgele-
genheidsdiensten en de samenwerking tussen de dien-
sten op het terrein centraal staan.

Een soortgelijk akkoord is in voorbereiding met de
Waalse overheid.

Brussel investeert ook sterk in taalopleiding.

Tot zover de belangrijkste evoluties op het vlak van
werkgelegenheid.

Tegen eind augustus 2006 zal een definitieve rap-
portage klaar zijn.

De doelstellingen inzake informatisering kaderen in
de doelstelling van de ministeriële verklaring

tissage tout au long de la vie. C’est ainsi qu’en Flan-
dre, les différents instruments de soutien aux entrepri-
ses (notamment les chèques de formation) ont été ra-
tionalisés et qu’une base de données comprenant les
différentes formations et possibilités de stage a été
constituée.

À Bruxelles, l’utilisation des chèques langues a été
étendue et l’on s’attèle également à l’amélioration de
l’adéquation entre, d’une part, les besoins en ressour-
ces humaines des entreprises et, d’autre part, l’ensei-
gnement et l’offre des services de l’emploi.

Dans les différentes Communautés, le développe-
ment des systèmes de reconnaissance de la compé-
tence a été encore poursuivi, notamment par le biais
de l’élaboration de descriptions standard des compé-
tences concernant certaines professions types, ce qui
a donné lieu à la première reconnaissance formelle dans
la Communauté française. En Flandre, les premières
reconnaissances sont prévues pour l’automne.

Quant aux disparités régionales en matière d’emploi
qui résultent de la situation économique des différen-
tes régions, il y est remédié par le biais d’une politique
de développement régional, notamment avec le sou-
tien des fonds structurels européens.

Malgré cela, c’est surtout la situation de Bruxelles
et de ses environs qui est préoccupante, compte tenu
du taux de chômage élevé dans la ville alors que de
nombreux postes sont vacants dans les zones flaman-
des et wallonnes qui l’entourent.

Bruxelles et la Flandre ont par conséquent conclu
un nouvel accord de coopération, axé sur l’échange
d’offres d’emploi entre les services de l’emploi pour
les professions critiques et la coopération entre servi-
ces sur le terrain.

Un accord analogue est en préparation avec les pou-
voirs publics wallons.

Bruxelles investit également beaucoup en faveur de
la formation linguistique.

Voilà pour les évolutions principales en ce qui con-
cerne l’emploi.

Un rapport définitif sera prêt pour la fin du mois d’août
2006.

Les objectifs en matière d’informatisation s’inscri-
vent dans le cadre de l’objectif de la déclaration
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betreffende E-Government van Manchester van novem-
ber 2005. Het afgelopen jaar zijn er ter zake heel wat
acties ondernomen.

3. Vragen en opmerkingen van de leden

Mevrouw Trees Pieters (Kamerlid – CD&V) herin-
nert de Minister van Economie eraan dat hij heeft aan-
gekondigd, op basis van een studie van het Federaal
Planbureau, dat de hervorming van het mededings-
beleid 6000 jobs zou genereren.

Wat is hierbij de horizon?
Spreekster vraagt ook inzage van betreffend rap-

port van het Planbureau.

De innovatiepremie (wat overigens een goed initia-
tief is) werd op 1 januari 2006 ingevoerd.

Is er reeds zicht op de uitgekeerde premies en wordt
een eerste evaluatie in het vooruitzicht gesteld?

In verband met de normalisatie moet vastgesteld dat
bij wet van 3 april 2003 een nieuwe structuur werd uit-
getekend, maar er dienen nog uitvoeringsbesluiten te
worden uitgevaardigd. Drie jaar na de invoering van de
wet is deze dus nog steeds niet werkbaar.

Inzake de bescherming van de intellectuele eigen-
domsrechten wordt vastgesteld dat de KMO’s achter-
wege blijven. Dit is een probleem van kostprijs. Boven-
dien zijn de uitvindingen waarop men een patent neemt
ook vlug verouderd door de snelle technologische ont-
wikkeling.

De beschermingsperiode van de patentering is dus
te kort.

Met betrekking tot de informatiemaatschappij is de
FOD-Economie van plan om in de tweede helft van
2006 een alternatief geschillenbeslechtingsplatform op
te richten.

Het voorbereiden van een wetsontwerp wordt aan-
gekondigd. Men staat dus nog nergens.

De «multi media centres» en het «Data warehouse»
zijn goede initiatieven, als ICT-applicaties, maar het
concreet wetgevend werk blijft uit.

De Minister kondigt een Rondetafel aan ter
modernisering  van de economische regelgeving om
hindernissen voor ondernemingen en innovatie uit weg
te ruimen.

Gebeurt de voorbereiding hiervan in samenwerking
met de Staatssecretaris voor administratieve vereen-
voudiging? Dit lijkt spreekster toch aangewezen.

ministérielle sur l’e-government, faite à Manchester en
novembre 2005. L’année dernière, de nombreuses ac-
tions ont été entreprises dans ce domaine.

3. Questions et observations des membres

Mme Trees Pieters (députée – CD&V) rappelle au
ministre de l’Économie qu’il a annoncé, sur la base
d’une étude du Bureau fédéral du Plan, que la réforme
de la politique de concurrence générerait 6000 emplois.

À quel horizon?
L’intervenante demande également de pouvoir con-

sulter le rapport en question du Bureau du Plan.

La prime à l’innovation (qui est d’ailleurs une bonne
initiative) a été instaurée le 1er  janvier 2006.

A-t-on déjà une idée des primes qui ont été octroyées
et une première évaluation est-elle prévue?

En ce qui concerne la normalisation, force est de
constater que la loi du 3 avril 2003 a défini une nou-
velle structure, mais que des arrêtés d’exécution doi-
vent encore être pris. Trois ans après son instauration,
cette loi n’est donc toujours pas opérationnelle.

En ce qui concerne la protection des droits de pro-
priété intellectuelle, on constate que les PME restent à
la traîne. C’est un problème de coût. En outre, les in-
ventions qui sont brevetées sont également vite dé-
passées en raison de l’évolution technologique rapide.

La période de protection du brevet est donc trop
courte.

En ce qui concerne la société de l’information, le
SPF Économie a l’intention de créer une plate-forme
alternative de règlement des litiges dans le courant du
deuxième semestre 2006.

La préparation d’un projet de loi est annoncée. On
n’est donc encore nulle part.

Les centres multimédias et le «Data warehouse» sont
d’heureuses initiatives, comme applications ICT, mais
le travail législatif concret se fait attendre.

Le ministre annonce une Table ronde en vue de mo-
derniser la réglementation économique dans le but de
supprimer les obstacles pour les entreprises et l’inno-
vation.

La préparation de cette Table ronde se fera-t-elle en
collaboration avec le secrétaire d’État à la simplifica-
tion administrative? Pour l’intervenante, cela paraît tout
de même indiqué.



132825/001DOC 51

K A M E R    5e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 1e  Z I T T I N G S P E R I O D EC H A M B R E   5e  S E S S I O N  D E  L A  51e  L É G I S L A T U R E 20072006

Voor wat de optimalisatie van de kruispuntbank van
de ondernemingen betreft, dit heeft tot gevolg gehad
dat de duur voor de oprichting van een onderneming
gereduceerd is van 52 naar 24 dagen. Ook andere
behandelingsperiodes worden vermeld.

De ambitie om binnen de drie dagen een bedrijf op
te richten, is geprogrammeerd voor 1 januari 2007. Daar-
toe moeten 1200 notarissen worden ingeschakeld bij
de informatiebehandeling terwijl er op dit ogenblik slechts
3 notarissen zijn ingeschakeld (één per Gewest).

Tenslotte heeft spreekster vragen bij de «commer-
cialisering» van de KBO – gegevens (Kruispuntbank
voor Ondernemingen).

De heer Melchior Wathelet (cdH) herinnert eraan dat
het hoofddoel van de Lissabonstrategie erin bestond te
komen tot een percentage van 3% investeringen in de
sector onderzoek en ontwikkeling. Het is jammer dat
België die doelstelling van 3% niet zal halen. Al scoort
ons land thans procentueel goed, toch moet men vast-
stellen dat het overheidsaandeel in dit percentage van
het BBP, gewijd aan onderzoek en ontwikkeling, bij-
zonder laag is.

Alleen in Luxemburg en Zweden is het aandeel van
de overheid qua investeringen in onderzoek en ontwik-
keling nog kleiner dan het particuliere aandeel. Ter zake
is een inspanning geboden. Het valt moeilijk te begrij-
pen dat men die 3% niet haalt en dat het overheids-
aandeel zo gering is, gelet op het primordiale karakter
van de investeringen in de O & O-sector.

Welke maatregelen zou de regering kunnen nemen
om deze situatie te verbeteren?

Men heeft inzake onderzoek en ontwikkeling veel
over het «Ideeënfonds» gesproken. Dat thema komt in
de door de minister voorgelegde nota niet voor. Het
ziet ernaar uit dat het doel van 150 miljoen euro – fede-
raal – niet is bereikt; slechts 25 à 30 miljoen euro zou-
den zijn vrijgemaakt om in dat «Ideeënfonds» te wor-
den geïnvesteerd. Is dit ook geen spoor dat moet
worden uitgediept?

Wat het aspect energie betreft, legt de spreker er de
nadruk op dat het energiebeleid voor de Europese Com-
missie een prioriteit vormt, zoals Commissievoorzitter
Barroso tijdens zijn uiteenzetting in de Kamer van volks-
vertegenwoordigers op dinsdag 20 juni 2006 heeft op-
gemerkt. De «hub» Zeebrugge vormt voor België een
troef. Die «hub» moet in de toekomst een zeer belang-
rijke rol gaan spelen in het Belgische energiebeleid,
maar we kunnen er niet omheen dat we, zowel voor

L’optimalisation de la Banque-Carrefour des Entre-
prises a eu pour conséquence que la durée de création
d’une entreprise a été réduite de 52 à 24 jours. D’autres
périodes de traitement sont également mentionnées.

L’ambition de créer une entreprise en trois jours est
programmée pour le 1er  janvier 2007. Pour ce faire,
l’on doit faire appel à 1200 notaires pour le traitement
de l’information, alors qu’actuellement il n’y en a que 3
(un par Région).

Enfin, l’intervenante pose des questions au sujet de
la «commercialisation» des données de la Banque-car-
refour des Entreprises.

M. Melchior Wathelet (député – cdH) rappelle que
l’objectif principal de la Stratégie de Lisbonne était
d’aboutir à un pourcentage de 3% d’investissements
dans le secteur de la recherche et du développement.
Il est dommage que la Belgique n’atteindra pas cet ob-
jectif de 3%. Si la Belgique a aujourd’hui un bon chiffre
en termes de pourcentage, force est de constater que
la part publique du PIB dans ce pourcentage consacré
à la recherche et au développement est particulière-
ment basse.

Seuls le Luxembourg et la Suède investissent moins
dans la part publique par rapport à la part privée dans
le secteur de la recherche et du développement. Un
effort doit être accompli en la matière. Il est difficile de
comprendre que l’on n’atteigne pas ces 3% et que la
part publique soit si faible eu égard au caractère pri-
mordial des investissements en recherche et dévelop-
pement.

Quelles dispositions le gouvernement pourrait-il pren-
dre afin de remédier à cette situation?

L’on a beaucoup parlé du Fonds «Idées» en matière
de recherche et de développement. Ce thème ne figure
pas dans la note transmise par le ministre. Il semble
que l’objectif de 150 millions euros – part fédérale –
n’est pas atteint, seuls 25 à 30 millions d’euros auraient
été libérés pour être investis dans ce Fonds «Idées».
N’y-a-t-il pas là également une piste à creuser davan-
tage?

En ce qui concerne le volet énergie, l’intervenant
souligne que la politique énergétique constitue une prio-
rité  mise en avant par la Commission européenne,
comme l’a rappelé son Président, M. Barroso, lors de
son exposé à la Chambre des représentants, le mardi
20 juin 2006. Le «hub» de Zeebrugge constitue un atout
pour la Belgique. Celui-ci doit jouer un rôle très impor-
tant à l’avenir dans le cadre de la politique énergétique
belge mais force est de constater que nous sommes
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elektriciteit als voor gas, nog steeds sterk afhangen
van ons netwerk. Daarom moet ervoor worden gezorgd
dat dat netwerk interessant kan zijn. België is een
energiedoorvoerland bij uitstek. We moeten daarvan
profiteren, temeer daar ons land geografisch goed ge-
legen is.

Tegen de achtergrond van de fusie tussen Suez en
Gaz de France stipt de heer Wathelet aan dat België
hoe dan ook de bocht niet mag missen, wat het net-
werk, de infrastructuur en de actoren op de markt be-
treft.

De fusie tussen Suez en Gaz de France zal grote
concurrentieproblemen met zich brengen, die om een
oplossing vragen. Een grote en terdege geoutilleerde
regulator moet een rol toebedeeld krijgen om die
liberalisering van de elektriciteitsmarkt tot een goed
einde te brengen.

Mevrouw Olga Zrihen (senator - PS) onderstreept
dat het beleid inzake vrouwen een belangrijk aspect
vormt van de Lissabonstrategie. We moeten werk ma-
ken van de doelstelling die erin bestaat 60% van de
vrouwen aan een baan te helpen. De op dat vlak ge-
boekte resultaten zijn ontoereikend.

Wat heeft België gedaan om die doelstelling te be-
reiken?

Het sociale onderdeel van de Lissabonstrategie be-
vat een fundamenteel criterium: de kwaliteit van de aan-
geboden jobs. Binnenkort zal op Europees vlak een
van de eerste ontmoetingen plaatsvinden die zullen
worden gewijd aan de sociale cohesie. Behoort die so-
ciale cohesie tot de aspecten die België van plan is te
verdedigen?

Misschien ware het aangewezen zich te verzetten
tegen het nieuwe concept van «flexicurity» of «flexi-
arbeid», dat een gevaar kan inhouden voor ons sociaal
model, dat samen met dat van Finland, een school-
voorbeeld vormt op arbeidsvlak.

Vervolgens staat de spreekster stil bij het vraag-
stuk van het Europees octrooi, dat een grote uitdaging
vormt voor de sector onderzoek en ontwikkeling. Er
hoeft niet te worden gewacht op het voorzitterschap
van Duitsland tijdens het eerste semester van 2007
om ter zake tot een akkoord te komen. Wanneer men
de regionale verschillen tussen Vlaanderen, Wallonië
en Brussel onder de loep neemt, zou het interessant
zijn zich er rekenschap van te geven dat België op
werkgelegenheidsvlak kampt met een zeker gebrek aan
interne mobiliteit. Die mobiliteit is nochtans fundamen-
teel en met het oog daarop worden taalprogramma’s
uitgewerkt; niettemin zijn de resultaten daarvan ontoe-
reikend. Het zou jammer zijn, mochten wij verzuimen
onze taaldiversiteit uit te spelen als een heuse troef.

Tot slot vraagt mevrouw Zrihen of 2010 al dan niet
als uiterste termijn wordt gehandhaafd voor de verwe-
zenlijking van de Lissabonstrategie.

fort dépendants de notre réseau, que ce soit en ma-
tière d’électricité ou de gaz. Il faut donc faire en sorte
que ce réseau puisse être intéressant. La Belgique est
un haut lieu de transit en matière d’énergie. Il s’agit
d’en profiter d’autant plus que notre pays est bien situé
d’un point de vue géographique.

Dans le contexte de la fusion Suez – Gaz de France,
M. Wathelet fait observer qu’il est indispensable que la
Belgique réussisse ce tournant en termes de réseau,
d’infrastructure et d’intervenants sur le marché.

La fusion Suez – Gaz de France impliquerait en ter-
mes de concurrence des problèmes énormes qu’il fau-
drait résoudre. Un régulateur important et outillé pour
le faire doit jouer un rôle significatif pour réussir cette
libéralisation du marché de l’énergie.

Mme Olga Zrihen (sénateur – PS) souligne que le
volet femmes constitue un aspect important de la Stra-
tégie de Lisbonne. Il faut atteindre l’objectif de 60% de
femmes sur le marché de l’emploi. Or, les résultats en
la matière sont insuffisants.

Quels sont les éléments mis en place par la Belgi-
que pour atteindre cet objectif?

Le volet social de la Stratégie de Lisbonne com-
porte un critère fondamental: la qualité des emplois
proposés. Prochainement se tiendra au niveau euro-
péen, l’une des premières rencontres consacrées à la
cohésion sociale. Ce critère sera-t-il l’un des aspects
que la Belgique compte défendre?

Il conviendra peut-être de résister à ce nouveau con-
cept de «flexisécurité» ou de «fléxitravail» qui pourrait
mettre en danger notre modèle social qui constitue,
avec celui de la Finlande, un exemple dans le monde
du travail.

L’intervenante évoque ensuite la question du brevet
européen qui constitue un enjeu majeur dans le sec-
teur de la recherche et du développement. Il ne faut
pas attendre la présidence allemande au premier se-
mestre 2007 pour aboutir à un accord en la matière.
Lorsque l’on examine les disparités régionales entre la
Wallonie, la Flandre et Bruxelles, il serait intéressant
de se rendre compte qu’en ce qui concerne l’emploi, il
nous manque une certaine mobilité interne. Cette mo-
bilité est fondamentale et l’on s’efforce de mettre en
place les plans langues mais les résultats sont insuffi-
sants. Il serait dommage de ne pas faire de notre di-
versité linguistique un atout majeur.

Enfin, Mme Zrihen s’interroge sur le maintien ou non
de l’année 2010 comme échéance pour la Stratégie de
Lisbonne.
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De Lissabonstrategie kan benaderd worden vanuit
twee gezichtspunten, aldus de heer Van Rompuy (volks-
vertegenwoordiger – CD&V): op basis van wat men
gaat doen, ofwel op basis van wat men gedaan heeft.
De geloofwaardigheid van wat men gaat doen hangt
echter af van wat men reeds gedaan heeft.

Bekijken we nu wat de Lissabonstrategie de vorige
jaren heeft opgeleverd op basis van de jaarlijkse eva-
luatie van het Verbond van de Belgische Ondernemin-
gen (VBO). Deze resultaten zijn helemaal niet gerust-
stellend.

Op 23 maart 2006 heeft het VBO een nieuwe rang-
schikking gemaakt. Daar staat België 15de op de 25
met een score van 45%. Ten opzichte van vorige jaren
is er een zwakke vooruitgang. Deze zwakke vooruit-
gang wordt nu al 3 jaar op rij bevestigd.

Alle punctuele maatregelen ten spijt is het saldo dus
niet positief.

Andere internationale bronnen, die ook jaarlijks een
competitiviteitsrangschikking maken (het Internationaal
Management-Agentschap; het World Economic Forum;
de Economic Intelligence Unit,…) wijzen in dezelfde
richting.

Bij de twee eerste van deze rankings komt België
zelfs niet bij de eerste 15 voor, hoewel daar ook kleine
landen terug te vinden zijn, zoals Nederland, Zweden,
Oostenrijk, Noorwegen, Ierland, Finland. Bij de laatste
ranking (EIU) komt België ook op de 15de plaats, terwijl
Nederland bij voorbeeld de 5de plaats bekleedt.

Spreker zegt voorstander te zijn van de Lissabon-
strategie omdat deze de landen dwingt maatregelen te
nemen. De laatste jaren is deze dwang echter niet groot
genoeg geweest. Hoewel in bepaalde landen men erin
slaagt het zelfs veel beter te doen zonder dwang-
maatregelen.

Er is dus nog heel wat werk te doen.

Bekijken we macro-economisch, de economische
groei, die de synthese is van het hele economische
gebeuren, samen met de werkgelegenheid. Er wordt
gemakkelijk gesteld dat België het op vlak van groei
beter doet dan de landen in de Eurozone, of de ons
omringende landen. Dat is manifest onjuist. Vanaf 2001
is er een verschil in groei (ten opzichte van de andere
landen) van 0,1%. Wie vertrouwd is met nationale re-
keningen weet dat bij een cijfer van 0,1 tot zelfs 0,5%
het werkelijk economisch gewicht onzeker is. Op dat

Selon M. Van Rompuy (député – CD&V),  la straté-
gie de Lisbonne peut être abordée sous deux angles:
sur la base de ce qui se fera ou sur la base de ce qui a
été fait. La crédibilité de ce qui se fera dépend toutefois
de ce qui a déjà été fait.

Il y a lieu d’examiner d’abord ce que la Stratégie de
Lisbonne a apporté ces dernières années en nous ba-
sant sur l’évaluation annuelle de la Fédération des En-
treprises de Belgique (FEB). Ces résultats ne sont pas
du tout rassurants.

Le 23 mars 2006, la FEB a procédé à un nouveau
classement. La Belgique s’y trouve 15me sur 25, avec
un score de 45%. Par rapport aux années précéden-
tes, il y a un faible progrès, qui se confirme déjà de-
puis trois années consécutives.

Malgré toutes les mesures ponctuelles, le solde n’est
donc pas positif.

D’autres sources internationales, qui établissent
aussi chaque année un classement de compétitivité
(l’Agence internationale de Management, le World
Economic Forum, l’ Economic Intelligence Unit,….)
corroborent ces chiffres.

Dans les deux premiers classements, la Belgique
ne se trouve même pas parmi les 15 premiers, bien
que des petits pays s’y trouvent, comme les Pays-Bas,
la Suède, l’Autriche, la Norvège, l’Irlande, la Finlande.
Dans le dernier classement (EIU), la Belgique se trouve
en 15me position, alors que les Pays-Bas occupent la
5me place, par exemple.

L’intervenant se déclare favorable à la Stratégie de
Lisbonne parce que celle-ci contraint les pays à pren-
dre des mesures. Ces dernières années, cette con-
trainte n’a toutefois pas été suffisamment forte, bien
que certains pays parviennent quand même à faire
beaucoup mieux sans mesure contraignante.

Il reste donc encore beaucoup à faire.

Considérons d’un point de vue  macroéconomique
la croissance économique, qui résume toute la vie éco-
nomique, et l’emploi. On constatera aisément qu’au ni-
veau de la croissance, la Belgique fait mieux que les
pays de la zone euro ou que les pays voisins. C’est
manifestement inexact. Depuis 2001, il y a une diffé-
rence de croissance de 0,1% (par rapport aux autres
pays). Quiconque est familiarisé avec les comptes na-
tionaux sait que, pour un chiffre de 0,1 jusqu’à même
0,5%, le poids économique réel est incertain. Dans ce
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vlak zijn wij dus slechts een goede middenmoot. In de
jaren 80-90 had België dezelfde groei als de ons om-
ringende landen. Eigenlijk halen wij nu dezelfde score.
Dat is niet erg bevredigend. In de jaren 90 had men nog
als excuus dat de begrotingstoestand moest gesaneerd
worden wat weegt op de economie omdat het impact
heeft op de koopkracht van de bevolking.

In het nationaal actieplan wordt de particuliere con-
sumptie als één van de motoren voorgesteld. Ook dat
is niet juist. De particuliere consumptie groeit de laat-
ste jaren trager dan de rest van de economie.

De motor is de uitvoer!
De uitvoer doet het goed, maar we verliezen tegen-

over andere landen in sterke mate marktaandelen. Uit-
voer met een sterkere competitieve economie had ons
in een betere positie kunnen brengen, in termen van
economische groei.

De economische groei kan enigszins de vergelijking
doorstaan met Europese landen door de prestaties van
de Vlaamse economie, die het systematisch (de laat-
ste 10 jaar) 0,4% beter doet dan de Waalse economie.

We zouden het dus veel beter kunnen doen indien
we een grotere competitiviteit van het bedrijfsleven zou-
den hebben. Er is hieromtrent voor de komende pe-
riode een verklaring uit gerezen, die echter niet ge-
ruststellend is. Vorige keer werd het interprofessioneel
akkoord zelfs door geen enkele van de partijen toege-
past.

Op het vlak van economische groei, uitvoer,
competitiviteit, inkomstenontwikkeling, is er dus geen
reden tot optimisme. We hadden beter kunnen doen
met enkele economische efficiënte maatregelen.

Tussen 2000 en 2004 is er in termen van werkgele-
genheidsgraad geen enkele vooruitgang, enkel maar
stagnatie.

Tussen 2004 en 2007 (volgens prognoses van de
Nationale Bank) kondigt zich ongetwijfeld een verbete-
ring aan, weliswaar na een lange periode van stilstand.
In de loop van de legislatuur zal de totale toename van
het aantal jobs ongeveer 120.000 zijn.

Men heeft echter geen zicht op de uitsplitsing van
deze toename in de verschillende sectoren (overheid;

domaine, nous nous situons donc uniquement dans une
bonne moyenne. Dans les années 80-90, la Belgique
avait la même croissance que les pays voisins. En fait,
nous atteignons aujourd’hui le même score, ce qui n’est
pas très satisfaisant. Dans les années 90, nous avions
encore comme excuse que la situation budgétaire de-
vait être assainie, ce qui pesait sur l’économie, puis-
que cet assainissement avait une incidence sur le pou-
voir d’achat de la population.

Dans le plan d’action national, la consommation pri-
vée est présentée comme l’un de ses moteurs. Cela
aussi est inexact. Ces dernières années, la consom-
mation privée croît plus lentement que le reste de l’éco-
nomie.

Le moteur, ce sont les exportations!
Les exportations se portent bien, mais nous per-

dons d’importantes parts de marché par rapport à
d’autres pays. Des exportations liées à une économie
compétitive plus forte aurait pu nous placer dans une
meilleure position, en termes de croissance économi-
que.

La croissance économique peut quelque peu soute-
nir la comparaison avec des pays européens grâce
aux prestations de l’économie flamande, qui (ces dix
dernières années) fait systématiquement 0,4% de
mieux que l’économie wallonne.

Nous pourrions donc faire beaucoup mieux si nos
entreprises étaient plus compétitives. Pour la période
à venir, une explication a été avancée à ce propos, qui
n’est toutefois pas rassurante. La dernière fois, l’ac-
cord interprofessionnel n’a même pas été appliqué par
l’une des parties.

En ce qui concerne la croissance économique, l’ex-
portation, la compétitivité, l’évolution des recettes, il
n’y a donc pas de raison d’être optimiste. Nous aurions
pu atteindre de meilleurs résultats avec quelques me-
sures économiques efficientes.

Entre 2000 et 2004, le taux d’emploi n’a nullement
progressé, il a juste stagné.

Entre 2004 et 2007 (d’après les prévisions de la Ban-
que nationale), une amélioration se profile sans nul
doute à l’horizon, certes après une longue période de
stagnation. Au cours de la législature, l’augmentation
totale du nombre d’emplois sera de 120.000 environ.

On n’a toutefois aucune idée de la répartition de cette
augmentation entre les différents secteurs (pouvoirs
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gesubsidieerde sector; de dienstenchequesector die ook
zwaar gesubsidieerd is). Men kan zich zelfs afvragen
of ze mogen ingecalculeerd worden bij de werkgelegen-
heidsstatistieken, omdat het Planbureau zegt dat een
deel van de zwarte economie al in die cijfers vervat is.

Vergeleken met de ons omringende landen, stelt er
zich toch een probleem. Tussen 2000 en 2004 is de
werkgelegenheid gestegen met 1,1% en in de rest van
de Eurozone met 4% (volgens de OESO).

De arbeidsintensiteit (toename aantal jobs bij 1%
groei) van de economische groei is met 14% gedaald
op tien jaar tijd (aldus een artikel in De Tijd van mei
2006).

Dus bij dezelfde output heeft men minder banen dan
tien jaar geleden.

De werkloosheidsgraad 2003-2007 (prognose) ver-
toont geen enkele afname; integendeel.

Volgens een publicatie van de Kredietbank (eind juni
2006) gaat men in absolute cijfers van 558.000 naar
590.000 niet werkende werkzoekenden.

Men moet zich op het standpunt plaatsen van de
efficiëntie van de maatregelen. Op tal van domeinen is
die efficiëntie er niet.

De «openbare financiën» is een laatste invalshoek.
Dit is een sector die van belang is voor de problema-
tiek van de vergrijzing.

De echte begroting is de begroting zonder de rente-
lasten op de openbare schuld. Want op de rente-evolu-
tie heeft men heel weinig greep (is nu trouwens in han-
den van de Europese Centrale Bank als monetaire
autoriteit).

Als men dus kijkt naar de echte (primaire) begro-
ting; dan is er in de jaren 90 een winst van 3% van het
Bruto Binnenlands Product (in absolute termen is dit
op 10.000 miljard BF een enorm bedrag). In de periode
1999-2006 is er echter een verslechtering met 3 pun-
ten in termen van primair saldo. Dat is een omslag van
6% (gigantisch).

Er is een groot verschil tussen de ontwikkeling van
de openbare financiën in de jaren 90 en in dit decen-
nium.

Het Planbureau en de Nationale Bank hebben cijfers
vrijgegeven over komend jaar die deze analyse

publics; secteur subventionné; le secteur titres-servi-
ces, fortement subventionné lui aussi). On peut même
se demander s’ils peuvent être intégrés dans le calcul
des statistiques sur l’emploi, parce que selon le Bu-
reau du Plan, une partie de l’économie souterraine est
déjà incluse dans ces chiffres.

Par rapport aux pays qui nous entourent, un pro-
blème se pose néanmoins. Entre 2000 et 2004, le taux
d’emploi a augmenté de 1,1%, alors qu’il progressait
de 4% dans la zone euro (selon l’OCDE).

L’intensité de travail  (augmentation du nombre d’em-
plois pour une croissance de 1%) de la croissance
économique a décru de 14% en dix ans (selon un arti-
cle paru dans De Tijd en mai 2006).

Pour une même production, il y a donc moins d’em-
plois qu’il y a dix ans.

Le taux de chômage 2003-2007 (pronostic) ne pré-
sente aucune diminution; au contraire.

D’après une publication de la Kredietbank (fin juin
2006), en chiffres absolus, le nombre de demandeurs
d’emploi inoccupés passe de 558.000 à 590.000.

Il faut se placer du point de vue de l’efficacité des
mesures. Dans bien des domaines, cette efficacité est
absente.

Les «finances publiques» constituent un dernier point
de vue. C’est un secteur qui revêt de l’importance pour
la problématique du vieillissement.

Le vrai budget est celui qui ne comporte pas les
charges d’intérêt sur la dette publique, car on a très
peu de prise sur l’évolution des taux d’intérêt (elle est
d’ailleurs confiée aujourd’hui à la Banque centrale euro-
péenne en tant qu’autorité monétaire).

Si on considère donc le vrai budget (primaire), on
observe dans les années 90 un gain de 3% du produit
intérieur brut (en termes absolus, cela représente un
montant énorme sur 10.000 milliards de francs bel-
ges). Au cours de la période 1999-2006, il y a toutefois
eu une aggravation de 3 points en termes de solde
primaire, ce qui représente un revirement de 6%
(énorme).

Il y a une grande différence entre l’évolution des fi-
nances publiques dans les années 90 et au cours de la
décennie actuelle.

Le Bureau du Plan et la Banque nationale ont publié
des chiffres pour l’année prochaine qui confirment cette
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bevestigen: dat er een structureel tekort is op de
overheidsfinanciën van minstens 1% van het BBP.

Dat is niet dramatisch. We hebben ooit voor grotere
moeilijkheden gestaan. Alleen is het wel moeilijk om
4,5 miljard euro op structurele wijze te vinden.

Reden hiervan is dat er een verlaging is van de fis-
cale en parafiscale druk in 2006 en 2007. Dat is inder-
daad juist. Maar het is wel ten koste van het begrotings-
tekort.

Maar van twee zaken één: ofwel wil men de koop-
kracht stimuleren door belastingverlaging ofwel wil men
een evenwicht op de begroting.

Indien men dat wil, dan zal men met de éne hand
moeten afnemen wat met de andere hand gegeven is.

De openbare financiën blijven problematisch omdat
wij te doen hebben met dat niveau van schuld.

Op het vlak van het generatiepact en vergrijzing, de
verhoging van de werkgelegenheidsgraad moet de kost
van de vergrijzing financieren door de verbreding van
het economisch draagvlak.

Vergeleken met andere landen baart ook deze si-
tuatie zorgen.

De Studiecommissie voor de vergrijzing heeft vo-
rige week gesteld dat tussen nu en 2050 de winst 0,16%
van het BBP zal zijn.

De werkgelegenheidsgraad zal door het Generatie-
pact in 2030 gestegen zijn met 0,7 %.

Besluit: «verdienstelijk maar onvoldoende» zei ooit
de heer Tindemans. Welnu, deze kwalificatie is hier
zelfs niet op zijn plaats.

Om de Lissabondoelstellingen te bereiken moet nog
veel gedaan worden. Sommige punten (zoals de her-
ziening van het mededingingsbeleid) kunnen wel als
positief worden bestempeld.

Mevrouw Pierrette Cahay-André (volksvertegen-
woordigster - MR) herinnert eraan dat de MR-fractie in
2005 een voorstel van resolutie heeft ingediend dat
nooit werd besproken, maar waarvan heel wat punten
door de regering werden geconcretiseerd.

Men kan alleen maar blij zijn met de fiscale maatre-
gelen ten gunste van onderzoek en ontwikkeling, ook
al volstaan ze wellicht niet.

analyse: les dépenses publiques présentent un déficit
structurel d’au moins 1% du PIB.

Ce n’est pas dramatique. Nous avons déjà connu de
pires difficultés. Seulement, il n’est pas aisé de trou-
ver 4,5 milliards d’euros de manière structurelle.

La raison en est que les pressions fiscale et
parafiscale ont été réduites en 2006 et en 2007. C’est
en effet exact. Mais cela s’est fait au détriment du défi-
cit budgétaire.

Mais de deux choses l’une: soit on veut stimuler le
pouvoir d’achat en réduisant l’impôt, soit on recherche
un équilibre budgétaire.

Si c’est cela qu’on veut, il faudra reprendre d’une
main ce que l’on a donné de l’autre.

Les finances publiques restent problématiques parce
que nous avons affaire à un tel niveau d’endettement.

Au niveau du pacte de solidarité entre les généra-
tions et du vieillissement, l’augmentation du taux d’em-
ploi doit financer le coût du vieillissement par le biais
de  l’élargissement de l’assise économique.

En comparaison avec d’autres pays, cette situation
est également préoccupante.

La Commission d’étude sur le vieillissement a dé-
claré la semaine dernière que le gain serait de 0,16%
du PIB d’ici 2050.

Grâce au pacte de solidarité entre les générations,
le taux d’emploi  augmentera de 0,7% d’ici 2030.

On peut conclure que c’est «louable, mais insuffi-
sant», comme l’a dit un jour M. Tindemans. Mais cette
qualification n’a même pas sa place ici.

Il reste encore beaucoup à faire pour atteindre les
objectifs de Lisbonne. Certains points (comme la ré-
forme de la politique de concurrence) peuvent toute-
fois être qualifiés de positifs.

Mme Pierette Cahay-André (députée – MR) rappelle
que le groupe MR a déposé en 2005 une proposition de
résolution qui n’a jamais été discutée mais dont beau-
coup de points ont été concrétisés par le gouverne-
ment.

L’on peut se réjouir des mesures fiscales qui ont été
prises pour la recherche et le développement même si
cela reste peut-être insuffisant.
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Voormeld voorstel van resolutie bevatte een vraag
aan de regering om een nationale werkgelegenheids-
conferentie te houden, die de actoren uit het midden-
veld zou samenbrengen. Er vond al een eerste confe-
rentie plaats, maar het ware raadzaam ze» op
periodieke basis te organiseren.

Voorts zou het wenselijk zijn, mocht de regering ge-
regeld aan de Kamer van volksvertegenwoordigers re-
kenschap afleggen over de acties die ze reeds heeft
ondernomen in het kader van de Lissabonstrategie. De
spreekster wijst tevens op de werkloosheidsvallen, die
nog steeds bestaan.

Wat de oprichting van ondernemingen betreft, kan
men moeilijk anders dan de aankondigingen van de
minister toejuichen. Het zou inderdaad een bijzonder
goede zaak zijn, mocht het mogelijk worden binnen
drie dagen een onderneming op te richten. Het volstaat
echter niet dat een onderneming uitsluitend op papier
bestaat, ze moet zich ook nog ergens kunnen vesti-
gen. Daarom moet er meer coördinatie komen met de
gewesten, want vaak krijgen de ondernemingen te ma-
ken met een wirwar van gewestelijke voorschriften die
hun vestiging vertragen.

Hetzelfde geldt voor het beleid inzake duurzame
energie. De vooruitgang op federaal vlak wordt soms
tenietgedaan op gewestelijk vlak.

Tot slot verwijst de spreekster naar een initiatief dat
moet aantonen dat Wallonië niet achterophinkt als het
op onderzoek en ontwikkeling aankomt, zeker niet wat
de energiesector betreft. Zo worden in de streek rond
Wezet momenteel een aantal bedrijven opgestart die
houtafval gebruiken om er een performante brandstof
van te maken.

Mevrouw Camille Dieu (volksvertegenwoordigster -
PS) stipt aan dat de Finse ambassadeur in België, die
op woensdag 12 juli 2006 deelnam aan een vergade-
ring van het Federaal Adviescomité voor Europese Aan-
gelegenheden, vond dat de Lissabonstrategie maar met
moeite concreet gestalte krijgt.

In de loop van de tijd is men tot de vaststelling moe-
ten komen dat de ambitieuze doelstellingen die in 2000
in Lissabon werden vooropgezet, ternauwernood te con-
cretiseren zijn. Daarom werd beslist met nationale actie-
plannen te werken. De spreekster herinnert eraan dat
zij er de minister van Economie destijds al op heeft
gewezen dat de focus zeer sterk lag op de werkgele-
genheid en de concurrentiekracht, terwijl nog maar
amper aandacht uitging naar de sociale aspecten, die
oorspronkelijk nochtans een belangrijk onderdeel van
de Lissabonstrategie vormden.

Die nationale plannen zorgen er evenwel voor dat de
diverse landen zich op zichzelf terugplooien, want de
gemeenschappelijke dimensie, die het sterke punt
vormde van de Lissabonstrategie, wordt achterwege

La proposition de résolution précitée contenait une
demande au gouvernement relative à la mise en place
d’une Conférence nationale pour l’emploi réunissant
l’ensemble des forces vives. Une première conférence
a déjà eu lieu mais il convient de refaire cet exercice
périodiquement.

Enfin, il serait souhaitable que le gouvernement rende
périodiquement compte à la Chambre des représen-
tants des actions entreprises dans le cadre de la Stra-
tégie de Lisbonne. L’intéressée insiste également sur
les pièges à l’emploi qui sont toujours présents.

En ce qui concerne la création d’une entreprise, l’on
ne peut que se réjouir des propos du Ministre. Pouvoir
créer une entreprise en trois jours serait effectivement
un acquis majeur. Toutefois, lorsqu’une entreprise est
créée sur papier, elle doit ensuite s’implanter quelque
part. Il convient donc d’avoir davantage de coordina-
tion avec les régions car bien souvent les entreprises
doivent faire face à la multiplicité des règles régiona-
les, ce qui freine leur implantation.

Il en va de même en matière de politique énergéti-
que durable. Les avancées au niveau fédéral sont par-
fois détricotées au niveau régional.

Enfin, l’intervenante cite une initiative qui démontre
que la Wallonie n’est pas en reste en matière de re-
cherche et de développement notamment dans le sec-
teur énergétique. Ainsi, l’on assiste notamment dans
sa région (Visé) à la création d’entreprises utilisant
des déchets de bois afin d’en faire un combustible per-
formant.

Madame Camille Dieu (députée – PS)  fait observer
que l’ambassadeur de Finlande en Belgique qui parti-
cipait ce mercredi 12 juillet 2006 à une réunion du Co-
mité d’avis fédéral chargé des Questions européen-
nes, estimait que la Stratégie de Lisbonne avait bien
du mal à se mettre en place.

L’on a dû constater au fil du temps que les objectifs
ambitieux définis à Lisbonne, en 2000, se heurtaient à
un problème de mise en œuvre. Il a dès lors été décidé
d’établir des plans d’action nationaux. L’intervenante
rappelle qu’elle a déjà en son temps attiré l’attention
du ministre de l’Economie sur le fait que l’on se con-
centrait beaucoup sur l’emploi et la compétitivité mais
plus guère sur l’aspect social qui constituait néanmoins
un volet important de la Stratégie de Lisbonne à l’ori-
gine.

Ces plans nationaux constituent une forme de repli
sur soi car l’on abandonne l’élément communautaire
qui faisait la force de la Stratégie de Lisbonne. L’on
constate même une concurrence entre États membres.
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gelaten. Er treedt zelfs concurrentie op tussen de lid-
staten. De PS-fractie is steeds voorstander geweest
van een gemeenschappelijke Europese aanpak. Hoe
is men van plan al die nationale plannen te coördine-
ren? Het ware aangewezen binnen de Kamer van volks-
vertegenwoordigers vaker te debatteren over de
Lissabonstrategie. Eén jaarlijks debat volstaat niet. Ui-
teraard is het mogelijk vragen te stellen aan de rege-
ring tijdens de vergaderingen van de commissie voor
het Bedrijfsleven of van die voor de Sociale Zaken,
maar het gaat dan telkens om specifieke vragen die
geen aanleiding geven tot een grondig debat.

Wat tot slot de beweringen van minister Vanvelthoven
betreft inzake de vooruitgang die werd geboekt bij de
begeleiding en de follow-up van de werklozen, vraagt
mevrouw Dieu zich af wat daarmee wordt bedoeld: het
feit dat méér werklozen aan een job werden geholpen
of, daarentegen, het feit dat méér werklozen van een
uitkering werden uitgesloten?

De heer Benoît Drèze (volksvertegenwoordiger - cdH)
merkt op dat het nationaal actieplan van België de za-
ken nogal rooskleurig afschildert en de situatie enigs-
zins opsmukt. In het tweede onderdeel van dat zoge-
naamde «nationaal hervormingsprogramma» wordt
aangegeven dat de werkloosheidsvallen zullen worden
opgeruimd, maar zover is het nog lang niet. De inspan-
ningen op het stuk van de werkboni zijn volstrekt on-
toereikend. Als het de bedoeling is de werkloosheids-
vallen op te ruimen, dan moet werk worden gemaakt
van de belofte van de PS om werknemers met een
laag inkomen een hogere kinderbijslag te geven; daar-
naast moet de sinds 1 juli 2005 geldende bijstelling
van het niveau van de inkomensgarantie-uitkering,
waarop alle meerderheidspartijen kritiek hadden, gron-
dig worden herbekeken en moeten de beloften worden
waargemaakt die minister van Financiën Didier
Reynders heeft gedaan inzake fiscaliteit, zoals het
belastingkrediet en de verbetering op het stuk van de
forfaitaire beroepskosten. Voorts verwijst de heer Drèze
naar de bijzondere belastingvermindering die aan de
sociale-uitkeringstrekkers wordt toegekend en die kan
oplopen tot 1.700 euro netto per maand voor een al-
leenstaande, maar waarop de werknemers geen aan-
spraak maken. Dát zijn echte werkloosheidsvallen. Van-
daag wordt één werkloze op twee niet financieel
gestimuleerd om werk te zoeken.

Wat de inspanningen ten behoeve van de werkne-
mers met een laag inkomen betreft, ongeacht of het
gaat om werkgeversbijdragen dan wel om persoonlijke
bijdragen, kunnen we niet om de vaststelling heen dat
het budget voor de vermindering van de werkgevers-
bijdragen op de lage lonen 408 miljoen euro bedraagt,
op een totaal van 5,4 miljard euro, met andere woorden

Le groupe PS a toujours été partisan de la méthode
communautaire. Comment envisage-t-on de coordon-
ner l’ensemble des plans nationaux? Il faudrait plus
souvent débattre à la Chambre des représentants de
la Stratégie de Lisbonne. Un débat annuel ne suffit pas.
Certes, des questions peuvent être posées au gouver-
nement dans le cadre des réunions des commissions
de l’Economie, de l’Emploi ou des Affaires sociales
mais il s’agit à chaque fois de questions fractionnées
sans véritable débat de fond.

Enfin, en ce qui concerne les propos du Ministre
Vanvelthoven, relatifs aux acquis engrangés par rap-
port à l’accompagnement et au suivi des chômeurs,
Mme Dieu se demande si ces acquis ont trait à la re-
mise au travail ou, au contraire, à l’exclusion des chô-
meurs.

M. Benoît Drèze (député – cdH) fait observer que le
plan d’action national de la Belgique peint les nuages
en rose et embellit quelque peu la situation. En ce qui
concerne la voie 2 du plan national de réforme, l’on
indique que l’on va supprimer les pièges à l’emploi mais
l’on est encore loin du compte. Ce qui a été fait en
matière de bonus à l’emploi est totalement insuffisant.
Si l’objectif est de supprimer les pièges à l’emploi, il
faudrait concrétiser la promesse du PS d’octroyer des
allocations familiales majorées aux travailleurs à bas
revenus, revoir fondamentalement la réforme mise en
œuvre depuis le 1er juillet 2005 au niveau de l’alloca-
tion de garantie des revenus contestée par tous les
partis de la majorité et concrétiser les promesses du
ministre des Finances, M. Didier Reynders, en matière
de fiscalité comme le crédit d’impôt et les avancées
en matière de frais professionnels forfaitaires. M. Drèze
évoque aussi la réduction spéciale d’impôt accordée
aux allocataires sociaux et dont les travailleurs ne bé-
néficient pas et qui peut représenter jusqu’à 1700 euros
net par an pour une personne isolée. Il s’agit là de
vrais pièges à l’emploi. Aujourd’hui, un chômeur sur
deux n’a pas d’incitant financier à travailler.

En ce qui concerne les efforts relatifs aux travailleurs
à bas salaire, que ce soit les cotisations patronales ou
les cotisations personnelles, force est de constater que
le budget affecté aux baisses des cotisations patrona-
les sur les bas salaires est de 408 millions d’euros sur
un total de 5,4 milliards, ce qui représente moins de
8%. Malgré cet effort, la Belgique reste le pays
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minder dan 8%. Ondanks die inspanning blijft België
het land waar de druk op de laagste lonen het hoogst
ligt.

In het derde onderdeel van het nationaal hervormings-
programma wordt een werkgelegenheidsgraad van 70%
nagestreefd. In dat verband herinnert de spreker eraan
dat de regering in 2003 had aangekondigd dat ze in
2007 zeker een werkgelegenheidsgraad van 65% zou
kunnen bereiken. Dat is vandaag allesbehalve het ge-
val. De doelstelling van 200.000 nieuwe jobs werd niet
gehaald. Het nationaal hervormingsprogramma heeft
het over een stabilisatie van de werkloosheid, terwijl
er in die periode net méér werklozen zijn bijgekomen.

Wat het vijfde onderdeel betreft (welvaartsvastheid),
ligt de door de regering geplande aanpassing (0,5%
voor de klassieke uitkeringen) veel te laag om écht te
kunnen spreken van welvaartsvastheid. Het gemiddelde
verschil tussen het pensioenniveau en, bijvoorbeeld,
de loonevolutie, bedroeg de jongste 50 jaar immers
1,75%. Tevens vergeet men erbij te zeggen dat het
Zilverfonds veel te karig is gefinancierd en dat die fi-
nanciering de jongste jaren soms zelfs is stilgevallen.

Wat tot slot het zesde onderdeel betreft, te weten
dat in verband met Kyoto, herinnert de heer Drèze er-
aan dat minister Bruno Tobback enkele weken gele-
den, tijdens een commissievergadering in de Kamer,
de evolutie van de situatie in België heeft toegelicht.
Weliswaar doet zich inzake de uitstoot van broeikas-
gassen een zekere stabilisering voor, maar dat neemt
niet weg dat ons land mijlenver verwijderd is van de in
het Koyto-akkoord overeengekomen doelstelling.

Tot besluit stipt de spreker aan dat het Belgisch na-
tionaal hervormingsprogramma de zaken niet echt eer-
lijk aanpakt.

Mevrouw Greta D’hondt (volksvertegenwoordiger –
CD&V) vindt het tijd dat een grondige stand van zaken
van de Lissabonstrategie wordt opgemaakt. Daartoe
moet worden samengekomen nog vóór de opening van
het volgende parlementaire jaar, wat overeenstemt met
de stelling van de voorzitter dat het parlement nooit
met vakantie is.

Vlaanderen zal de vooropgezette doelstellingen in
2007 bereiken, maar België bestaat niet alleen uit Vlaan-
deren. Wat dat betreft, volstaat het een blik te werpen
op de werkloosheidscijfers.

Bij een debat ten gronde zou iedereen zijn bronnen-
materieel op tafel moeten leggen, alvorens te beweren
dat België het ter zake goed doet.

européen dont la pression sur les bas salaires est la
plus élevée.

Au niveau de la voie 3 du plan national de réforme
où l’on parle d’un objectif de taux d’emploi de 70%,
l’intervenant rappelle qu’en juillet 2003, le gouverne-
ment s’était fait fort d’atteindre 65% en 2007. L’on est
aujourd’hui très loin du compte. Il a fallu constater
l’échec de l’objectif de 200.000 nouveaux emplois. Le
plan national de réforme parle d’une stabilisation du
chômage alors que, pour la période concernée, l’on
assiste à une augmentation du chômage.

Au niveau de la voie 5 – liaison au bien-être – l’adap-
tation prévue par le gouvernement - que l’on ne peut
pas qualifier de liaison au bien-être - et qui correspond
pour les allocations classiques à une augmentation de
0,5%, est bien en dessous d’une véritable liaison au
bien-être. En effet la moyenne de ces 50 dernières an-
nées représente une différence de 1,75% entre le ni-
veau des pensions, par exemple, et l’évolution des sa-
laires. L’on oublie également de préciser que le Fonds
de Vieillissement a été largement sous-alimenté et
même parfois pas alimenté du tout au cours de ces
dernières années.

Enfin, en ce qui concerne la voie 6, au niveau de
Kyoto, M. Drèze rappelle que le ministre Bruno Tobback
a décrit aux parlementaires, il y a quelques semaines,
lors d’une réunion de commission à la Chambre, l’évo-
lution de la situation en Belgique. Si l’on peut parler
d’une certaine stabilisation des émissions de gaz à
effet de serre, la Belgique est en décrochage complet
par rapport à la diminution convenue à Kyoto.

En conclusion, l’intervenant fait remarquer que le
plan national de réforme de la Belgique pèche quelque
peu par manque de sincérité.

Madame Greta D’hondt (députée – CD&V) pense qu’il
faut faire un inventaire sérieux de la Stratégie de Lis-
bonne, qu’il faudrait pour cela, se réunir avant même le
début de la nouvelle année parlementaire, faisant ainsi
référence aux propos du Président selon lesquels le
Parlement n’est jamais en vacances.

La Flandre arrivera à atteindre les objectifs annon-
cés en 2007 mais toute la Belgique n’est pas la Flan-
dre, il suffit de consulter les chiffres du chômage.

Lors d’un débat de fond, chacun devrait mettre ses
sources sur la table avant d’affirmer que la situation
est bonne en Belgique.
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De heer Philippe Mahoux (senator - PS - mede-
voorzitter van het Federaal Adviescomité voor Euro-
pese Aangelegenheden) zegt enigszins getroffen te zijn
door de interventies van de vorige sprekers, die meer
weg hadden van een debat over een regeringsverkla-
ring. Dat toont aan dat de hele Lissabonstrategie naar
de lidstaten aan het verschuiven is en dat de Europese
dimensie in het slop zit. Met een ingeperkte Europese
begroting is dat echter niet verwonderlijk. In het kader
van de Lissabonstrategie wordt met geen woord ge-
rept over een strategie van Europese investeringen in
de sector van de virtuele of de concrete telecommuni-
catie.

De Raad voor de Mededinging is een goede zaak,
maar het is onontbeerlijk dat die Raad exacte analyses
verschaft over het concentratievraagstuk en, meer spe-
cifiek, over de versnippering van de markten.

Wat de strijd tegen de ongewenste e-mails («spam»)
betreft, onderstreept de spreker dat, zo men spam al-
gemeen verzuimt te bestraffen, het fenomeen dreigt te
blijven voortduren. Het zou ook mogelijk moeten zijn
vorderingen in te stellen om een schadevergoeding te
verkrijgen. Dienaangaande zijn er parlementaire voor-
stellen in behandeling.

De vooruitgang in het dossier in verband met het
Europese octrooi wordt dan weer belemmerd door taal-
obstakels.

Toch vindt de heer Mahoux het belangrijk te preci-
seren dat niet alles octrooieerbaar is. Met name op het
stuk van de octrooieerbaarheid van levende wezens is
bijzondere omzichtigheid geboden.

Tot slot is het van wezenlijk belang om, zoals an-
dere sprekers hebben beklemtoond, het onderzoek en
de ontwikkeling op alle bevoegdheidsniveaus te inten-
siveren.

De heer Herman DE CROO (Voorzitter van de Ka-
mer van volksvertegenwoordigers en Voorzitter van het
Federaal Adviescomité voor Europese Aangelegenhe-
den) stelt voor dat de evaluatie van de Lissabonstrategie
zou worden voortgezet in de loop van september 2006.
Er zijn nog te veel lacunes in de gegevens over de
bereikte resultaten.

Hij geeft aan dat de dames Camille Dieu en Greta
D’hondt, die pleiten voor een systematische en globale
evaluatie van de Lissabonstrategie, gelijk hebben, maar
dat hij de enige was die tijdens de Conferentie van Voor-
zitters voor een tussentijdse beoordeling heeft gepleit.

M. Philippe Mahoux (sénateur – PS et Vice-prési-
dent du Comité d’avis fédéral chargé des Questions
européennes) fait observer qu’il est quelque peu frappé
par les interventions des orateurs précédents. Ceux-ci
s’apparentent davantage à un débat critique sur une
déclaration gouvernementale. Cela démontre que l’on
est en train de renvoyer toute la Stratégie de Lisbonne
vers les États membres et traduit une panne sur le
plan communautaire. A partir du moment où le budget
communautaire est limité, cela n’est toutefois pas éton-
nant. Dans le cadre de la Stratégie de Lisbonne, l’on
n’entend pas parler d’une stratégie d’investissements
européens dans le secteur des télécommunications,
virtuelles ou concrètes.

Le Conseil de la Concurrence est une bonne chose
mais il est indispensable que l’on obtienne de celui-ci
des analyses exactes de la problématique de concen-
tration, et de manière particulière, en ce qui concerne
la fragmentation des marchés.

En ce qui concerne la lutte contre les courriels non
sollicités («spams»), l’intervenant souligne que si l’on
n’incrimine pas, sur le plan pénal, l’envoi des «spams»,
il est à craindre que la situation ne perdure. Il devrait
également être possible d’introduire des actions en
dommage et intérêts. Des propositions parlementaires
suivront leur cours.

En ce qui concerne le brevet européen, des obsta-
cles de nature linguistique entravent la bonne marche
de ce dossier.

M. Mahoux tient cependant à préciser que tout n’est
pas brevetable: en ce qui concerne la «brevetabilité»
du vivant, il conviendra d’être particulièrement attentif.

Enfin, il est essentiel, comme cela a été souligné
par d’autres orateurs, d’intensifier la recherche et le
développement à tous les niveaux de pouvoir.

M. Herman De Croo (Président de la Chambre des
représentants et Président du Comité d’avis fédéral
chargé des Questions européennes) propose que l’éva-
luation de la Stratégie de Lisbonne soit poursuivie au
cours du mois de septembre 2006. Les données au
sujet des résultats obtenus présentent encore trop de
lacunes. Il déclare que Mmes Camille Dieu et Greta
D’hondt, qui plaident pour une évaluation plus systé-
matique et globale de la Stratégie de Lisbonne, ont rai-
son mais qu’il a été le seul à soutenir une appréciation
intermédiaire lors de la Conférence des Présidents.
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4. Repliek van de heer Peter Vanvelthoven, mi-
nister van Werk en  Informatisering

De heer Vanvelthoven hoopt dat de voorlopige en
voorzichtige inschatting van de impact van het natio-
naal actieplan kan overstegen worden.

In deze cijfers zijn de cijfers van het generatiepact
niet vervat.

Men mag verwachten dat het generatiepact ook zijn
vertaling zal vinden in de resultaten.

Als men afweegt wat men gaat doen aan wat men
heeft gedaan: men moet alle kansen geven aan het
generatiepact.

In verband met het activeringssysteem (opvolging
van werklozen) is er een protocol afgesloten tussen de
federale overheid en de Regio’s. Men is eerst begon-
nen met de werkloze 30-jarigen.

Van 1 juli 2006 worden ook de 40-50 jarigen in dit
systeem opgenomen.

De evaluatie van deze maatregelen bij de dertigers,
toont dat het activeringsbeleid positieve resultaten
heeft. Werklozen in het nieuwe systeem vertonen een
actiever zoekgedrag dan een identieke groep buiten
het systeem. Deze groep komt veel sneller uit de werk-
loosheid.

Inzake gelijkheid mannen-vrouwen is het zo dat de
regio’s toch inspanningen leveren om het aantal
kinderopvangplaatsen te doen toenemen. In 2006 blijft
het aantal kinderopvangplaatsen verder toenemen.

Op het federaal niveau is men bezig besprekingen
te voeren met de voorzitters van de paritaire comités
om een genderneutrale functie-classificatie in te voe-
ren.

Deze problematiek staat al jaren op de agenda maar
er werd weinig vordering in gemaakt.

Op die wijze moet de loonkloof tussen mannen en
vrouwen uit de weg worden geruimd.

In verband met de werkloosheidsvallen kan worden
vastgesteld dat het inkomensverschil van een werkende

4. Réplique de M. Peter Vanvelthoven, ministre
de l’Emploi et de l’Informatisation

M. Vanvelthoven espère que l’ estimation provisoire
et prudente de l’impact du plan national d’action pourra
être dépassée.

Ces données n’incluent pas les chiffres relatifs au
pacte de solidarité entre les générations.

L’on peut s’attendre à ce que le pacte de solidarité
entre les générations se reflète également dans les
résultats.

Si l’on confronte ce qu’on va faire avec ce qui a été
accompli, il faut donner toutes ses chances au pacte
de solidarité entre les générations.

Concernant le système de l’activation (suivi des chô-
meurs), un protocole a été conclu entre les autorités
fédérales et les Régions. On a commencé par les chô-
meurs trentenaires.

Depuis le 1er juillet 2006, les quadragénaires et les
quinquagénaires sont également intégrés dans ce sys-
tème.

L’évaluation de ces mesures chez les trentenaires
montre que la politique de l’activation a des résultats
positifs. Les chômeurs inclus dans le nouveau sys-
tème se révèlent plus actifs, lors de leur recherche
d’emploi, qu’un groupe identique ne participant pas au
système. Le premier groupe sort beaucoup plus rapi-
dement du chômage.

S’agissant de l’égalité entre les hommes et les fem-
mes, le fait est que les Régions fournissent malgré
tout des efforts afin d’augmenter le nombre de places
d’accueil pour les enfants. Ce nombre continue à croî-
tre en 2006.

Au niveau fédéral, des discussions sont en cours
avec les présidents des commissions paritaires afin
d’instaurer une classification de fonctions neutre par
rapport au genre.

Cette problématique figure depuis des années déjà
à l’ordre du jour mais peu de progrès ont été enregis-
trés.

L’on entend ainsi combler le fossé salarial entre les
hommes et les femmes.

S’agissant des pièges à l’emploi, on peut constater
que la différence entre un travailleur et un chômeur, en
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en een werkloze stelselmatig groter wordt. De admini-
stratie voert hierover een studie uit, om de grootheid
van die kloof te becijferen.

De regering acht het nodig (dat blijkt uit het recente
regeerakkoord i.v.m. de jobkorting) om de kloof tussen
werken en niet-werken groter te maken.

De heer Vanvelhoven kondigt aan dat het voortgangs-
verslag over het Nationaal Hervormingsprogamma in
het kader van de Lissabonstrategie, voor wat zijn be-
voegdheden betreft, zal afgerond worden in september
2006. Daarin zullen preciezere resultaatcijfers vervat
zijn.

Voorzitter Herman  De Croo besluit dat de follow-up
van de Lissabonstrategie moet verder gezet worden
om een globaler beeld te krijgen, veeleer dan de
fragmentaire initiatieven2 die totnogtoe op parlementair
vlak werden genomen.

De heer Mahoux (Senaat PS ) wijst erop dat in die
globale benadering ook het leefmilieu-aspect dient te
worden vervat.

    De voorzitter, De rapporteur,

Herman DE CROO (K) Camille DIEU (K)

termes de revenus, s’accroît systématiquement. L’ad-
ministration mène une étude sur cette question, afin
de quantifier l’ampleur de ce fossé.

Le gouvernement estime qu’il est nécessaire (comme
le prévoit le récent accord de gouvernement relatif au
relèvement du plafond en matière de frais profession-
nels déductibles) d’accroître encore le fossé existant
entre travail et inactivité professionnelle.

Monsieur Vanvelthoven signale que le rapport sur le
progrès du plan national d’action dans le cadre de la
Stratégie de Lisbonne sera, en ce qui concerne ses
compétences, finalisé en septembre 2006. Ce rapport
contiendra des résultats en chiffres plus précis.

Le président, M. Herman De Croo, conclut qu’il faut
continuer à assurer le suivi de la stratégie de Lisbonne
afin de disposer d’une image plus globale, plutôt que
des initiatives fragmentaires2 qui ont été prises à
l’échelle parlementaire jusqu’à présent.

M. Philippe Mahoux (Sénateur PS et Vice-président
du Comité d’avis fédéral chargé des Questions euro-
péennes) souligne que cette approche globale doit éga-
lement inclure l’aspect environnemental.

     Le président, La rapporteuse,

Herman DE CROO (Ch) Camille DIEU (Ch)

2 Voir aperçu des initiatives parlementaires concernant le suivi de la
Stratégie de Lisbonne, en annexe 2.

2 Zie overzicht van de parlementaire initiatieven inzake de follow-
up van de Lissabonstragie, in Bijlage 2.
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BIJLAGEN

Bijlage 1

HET MICRO-ECONOMISCHE LUIK VAN HET
NATIONAAL HERVORMINGSPROGRAMMA

Federaal Parlement, 12 juli 2006

Minister Marc Verwilghen

Inleiding

In maart 2000 formuleerden de Europese staatshoof-
den en regeringsleiders in Lissabon de ambitieuze doel-
stelling om van de EU tegen 2010 de meest dynami-
sche en competitieve kenniseconomie ter wereld te
maken, die in staat is tot een duurzame economische
groei, met meer en betere banen en een hechtere so-
ciale samenhang. In maart van vorig jaar werd de voor-
uitgang geëvalueerd tijdens de Europese voorjaarstop.
De Europese top stelde vast dat de gemaakte vorde-
ring te beperkt was en zag als belangrijkste oorzaken
een tegenvallende economische conjunctuur maar ook
een gebrek aan engagement vanwege de lidstaten.

Om de Lissabonstrategie een nieuw elan te geven
werd de nadruk nog meer op economische groei en
jobcreatie gelegd en werd er een nieuwe «governance»-
methode uitgewerkt. In het nieuw beheer van de
Lissabonstrategie ligt het accent nadrukkelijker op de
verantwoordelijkheid van de lidstaten en de betrokken-
heid van de sociale partners en de parlementen.

Sleuteldocumenten zijn hierbij de nationale actie-
plannen 2005-2008 die de lidstaten in oktober van vo-
rig jaar publiceerden. De nationale actieplannen zijn
opgebouwd uit drie dimensies die elkaar moeten aan-
vullen en versterken: een macro-economische, een
micro-economische en een tewerkstellingsdimensie. Er
zal jaarlijks een vooruitgangsverslag worden opgesteld.

Hieronder volgt een overzicht van de maatregelen
van mijn diensten als federale hoofdrolspelers binnen
de micro-economische dimensie.

ANNEXES

Annexe 1

LE VOLET MICROÉCONOMIQUE DU PRO-
GRAMME NATIONAL DE RÉFORME

Parlement fédéral, 12 juillet 2006

Le ministre Marc Verwilghen

Introduction

En mars 2000, les chefs d’État et de gouvernement
européens réunis à Lisbonne ont  formulé l’objectif am-
bitieux de faire de l’Union européenne l’économie de la
connaissance la plus dynamique et la plus compétitive
au monde d’ici 2010, à même de générer une crois-
sance économique durable, plus et de meilleurs em-
plois et une cohésion sociale renforcée. Les progrès
réalisés ont été évalués en mars de l’année dernière,
au cours du sommet de printemps. Le sommet euro-
péen a constaté que les progrès enregistrés étaient
trop limités, imputant principalement cette situation à
une conjoncture économique décevante, mais aussi à
un manque d’engagement de la part des États mem-
bres.

Afin de relancer la stratégie de Lisbonne, croissance
économique et création d’emplois ont été encore da-
vantage mis en exergue et une nouvelle méthode de
gouvernance a été mise au point. La nouvelle gestion
de la stratégie de Lisbonne insiste avec encore davan-
tage de force sur la responsabilité des États membres
et la participation des partenaires sociaux et des par-
lements.

Les documents-clés en la matière sont les plans
d’action nationaux 2005-2008 publiés en octobre der-
nier par les États membres. Les plans d’action natio-
naux comportent trois volets qui se complètent et se
renforcent: un volet macroéconomique, un volet micro-
économique et un volet emploi. Un rapport d’avance-
ment sera établi chaque année.

Vous trouverez ci-dessous un aperçu des mesures
proposées par mes services en leur qualité de prota-
gonistes fédéraux dans le cadre du volet micro-
économique.
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De micro-economische dimensie van het Natio-
naal Hervormingsplan in de context van de mondiali-
sering

Allereerst is het belangrijk om de Lissabonstrategie
te zien in de context van de toenemende mondialisering.
Deze mondialisering biedt tal van kansen aan een open
economie als de Belgische; denken we hierbij maar
aan grotere afzetmarkten voor onze ondernemingen en
de mogelijkheid om nieuwe investeringen aan te trek-
ken. De mondialisering stelt ons evenwel ook voor een
belangrijke uitdagingen; niet in het minst het hoofd bie-
den aan de versterkte concurrentiële druk van lage loon-
landen zoals China, India en Brazilië.

Tot op heden was de Westerse reflex om zich te
wapenen op concurrentieel vlak er in hoofdzaak één
die gericht was op kostenbesparing. Het beheersen van
de kosten zal een belangrijk element blijven waarin
onder meer in het macro-economisch deel van het na-
tionaal hervormingsplan de nodige aandacht wordt aan
geschonken. Samen met de sociale partners zijn we
ons er terdege van bewust dat ook het stimuleren van
innovatie en ondernemerschap en het moderniseren
van de marktomkadering onmisbare factoren zijn voor
het behoud en de versterking van een concurrentie-
krachtige economie. Deze factoren vormen de kern van
de micro-economische dimensie van het Lissabon-
proces. Hieronder volgen onze prioriteiten binnen de
micro-economische dimensie, alsook een overzicht van
de vooruitgang die werd geboekt ongeveer negen maand
na de publicatie van het Nationaal Hervormingsplan
2005-2008.

Enkele prioriteiten en hun vooruitgang

Mededinging

Een belangrijke realisatie is het op punt stellen van
het mededingingsbeleid. Volgens analyses van het Fe-
deraal Planbureau kan dit 250 miljoen euro en 6000
jobs genereren. De hoeksteen van de hervorming van
het juridisch kader is de goedkeuring van de wet van
2 december 2005 ter bescherming van de economi-
sche mededinging. De voornaamste punten van de be-
slissing zijn de volgende:

– De uitbreiding van de Raad voor de Mededinging
tot 6 voltijdse en 6 deeltijdse leden (vroeger 4 voltijdse).

– De uitbreiding van de Dienst voor de Mededinging
van ongeveer 20 tot 40 personeelsleden van universi-
tair niveau.

La dimension microéconomique du Plan natio-
nal de réforme dans le contexte de la mondialisa-
tion

Tout d’abord, il est important d’envisager la straté-
gie de Lisbonne dans le contexte de la mondialisation
croissante. Cette mondialisation offre de nombreuses
opportunités à une économie ouverte comme l’écono-
mie belge; il suffit de penser à la multiplication des
débouchés pour nos entreprises et à la possibilité d’at-
tirer de nouveaux investissements. La mondialisation
nous lance cependant un défi important, et non le moin-
dre, à savoir faire face à la pression concurrentielle
renforcée des pays à bas salaires comme la Chine,
l’Inde et le Brésil.

Jusqu’à présent, le réflexe occidental consistait à
s’armer au niveau de la compétitivité, d’une compétiti-
vité basée principalement sur une réduction des coûts.
La gestion des coûts restera un élément important
auquel la partie macroéconomique du Plan national de
réforme, entre autres, consacrera l’attention nécessaire.
Tout comme les partenaires sociaux, nous sommes
parfaitement conscients que la stimulation de l’innova-
tion et de l’entreprenariat ainsi que de la modernisation
de l’encadrement du marché sont également des fac-
teurs essentiels pour le maintien et le renforcement
d’une économie compétitive. Ces facteurs constituent
le noyau de la dimension microéconomique du proces-
sus de Lisbonne. Voici nos priorités au sein de la di-
mension microéconomique ainsi qu’un aperçu des avan-
cées réalisées environ neuf mois après la publication
du Plan national de réforme 2005-2008.

Quelques priorités et les avancées réalisées en la
matière

Concurrence

La mise au point de la politique de la concurrence
constitue une réalisation importante. D’après des ana-
lyses réalisées par le Bureau fédéral du Plan, cette
politique pourrait générer 250 millions d’euros et 6000
emplois. L’adoption de la loi du 2 décembre 2005 proté-
geant la concurrence économique est la pierre angu-
laire de la réforme du cadre juridique. Les principaux
points de la décision sont les suivants:

– Le Conseil de la concurrence compte à présent
6 membres à temps plein et 6 membres à temps par-
tiel (contre 4 membres à temps plein auparavant).

– Le renforcement du personnel du Service de la
concurrence, dont l’effectif passe d’environ 20 mem-
bres de niveau universitaire à 40 membres de niveau
universitaire.
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– Het harmoniseren van de Belgische en de Euro-
pese wetgeving, meer specifiek met de Europese ver-
ordeningen 1/2003 en 139/2004.

– Een verhoging van de meldingsdrempels voor con-
centraties.

– Een betere integratie met de werking van de
sectorregulatoren op het vlak van mededingings-
controle in de algemene mededingingsautoriteit. Er werd
beslist om een algemene procedure te voorzien in de
WBEM voor de gevallen waarin de wetgever een be-
roep bij de Raad voor de Mededinging voorziet tegen
beslissingen van de sectorregulatoren. Dit is eveneens
een belangrijke stap naar een volwaardig partnerschap
tussen de sectorregulatoren belast met de controle van
de markt vooraf, en de vernieuwde Raad voor de Me-
dedinging, belast met de controle achteraf van de markt.

Energie

Eveneens in de sfeer van het mededingingsbeleid
kunnen de eerste positieve signalen van de liberalisering
van de energiemarkt worden opgetekend. In Vlaande-
ren, waar de consumenten al sinds 2003 een vrije
leverancierskeuze hebben ligt de elektriciteitsprijs voor
het gemiddelde gezin bij de goedkoopste leverancier
op jaarbasis 118 euro (of 21%) lager dan in Brussel en
Wallonië waar de liberalisering pas in 2007 zal gebeu-
ren. Mijn diensten blijven het liberaliseringproces van
nabij begeleiden. Zo werd er vorig jaar een uniek
energiecontactpunt geïnstalleerd binnen het multi me-
dia contact center. De binnengelopen klachten inzake
de overgang van de ene leverancier naar de andere
hebben tot een verscherpte waakzaamheid van de
controlediensten van de FOD Economie op dit terrein
geleid.

In januari van dit jaar werd aan Belpex een licentie
gegeven om als Belgische energieverhandelaar te ope-
reren. De marktregels voor Belpex zijn goedgekeurd.
De laatste stap voor het van start gaan van de trilaterale
marktkoppeling is de goedkeuring van de Belgische,
Franse en Nederlandse regulatoren van het mecha-
nisme voor de allocatie van de grenscapaciteit.

Innnovatiepremie

Bij wet van 3 juli 2005 en Ministerieel Besluit van
3 oktober 2005 werd de toekenning van de eenmalige
innovatiepremie behandeld. Om de innovatiecultuur in
het bedrijfsleven te stimuleren moedigt de Regering de
toekenning aan van een innovatiepremie door de werk-
gever aan zijn creatieve werknemers. Vanaf 1 januari
2006 is deze premie vrijgesteld van belastingen en van
sociale zekerheidsbijdragen.

– L’harmonisation des législations belge et euro-
péenne, plus spécifiquement avec les règlements euro-
péens 1/2003 et 139/2004.

– Une revue à la hausse des seuils de déclaration
pour les concentrations.

– Une amélioration de l’intégration dans le fonction-
nement des régulateurs sectoriels, au niveau du con-
trôle de la concurrence par l’autorité générale de con-
currence. Il a été décidé de prévoir, dans la loi sur la
protection de la concurrence économique (LPCE), une
procédure générale pour les cas dans lesquels le lé-
gislateur prévoit un recours, auprès du Conseil de la
concurrence, contre les décisions des régulateurs sec-
toriels. Il s’agit également d’un pas important vers un
partenariat réel entre les régulateurs sectoriels char-
gés du contrôle du marché a priori, et le nouveau Con-
seil de la concurrence, chargé du contrôle a posteriori.

Énergie

On enregistre également les premiers signes posi-
tifs de la libéralisation du marché de l’énergie dans la
sphère de la politique de concurrence. En Flandre, où
les consommateurs ont déjà le libre choix du fournis-
seur depuis 2003, un ménage moyen paie, chez le four-
nisseur le moins cher et sur base annuelle, 118 euros
(soit 21%) de moins pour son électricité qu’à Bruxelles
et en Wallonie, où la libéralisation n’aura lieu qu’en 2007.
Mes services continuent d’encadrer de près le pro-
cessus de libéralisation. Ainsi, un point de contact uni-
que «énergie» a été installé l’an dernier au sein du
multi media contact center. Les plaintes enregistrées
concernant le passage d’un fournisseur à un autre ont
conduit à une plus grande vigilance des services de
contrôle du SPF Économie dans ce domaine.

En janvier de cette année, Belpex a obtenu une li-
cence pour opérer comme négociateur en énergie. Les
règles du marché ont été approuvées pour Belpex. La
dernière étape avant le démarrage du couplage trilatéral
des marchés est l’approbation des régulateurs belges,
français et néerlandais du mécanisme pour allouer la
capacité transfrontalière.

Prime à l’innovation

L’octroi d’une prime unique à l’innovation a été réglé
par la loi du 3 juillet 2005 et l’arrêté ministériel du
3 octobre 2005. En vue de stimuler la culture d’innova-
tion dans les entreprises, le gouvernement encourage
l’octroi d’une prime à l’innovation par l’employeur à ses
travailleurs créatifs. Depuis le 1er janvier 2006, cette
prime est exonérée d’impôts et de cotisations de
sécurité sociale.
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Normalisatie

Bij wet van 3 april 2003 werd er een nieuwe struc-
tuur getekend waarin het Bureau voor de Normalisatie
een cruciale rol speelt en die onder meer voorziet in
een nauwe samenwerking tussen bedrijfsleven, over-
heid en academische wereld. Zo kan meer ingespeeld
worden op de concrete noden van de stakeholders.
Momenteel wordt de laatste hand gelegd aan de nog
resterende uitvoeringsbesluiten van deze wet. De Raad
van Bestuur en het Directiecomité van het Bureau zijn
inmiddels aangeduid.

Intellectuele eigendom

Inzake intellectuele eigendom is er een wetsontwerp
(tot wijziging van de wet van 1984) ter versterking van
de toegang van ondernemingen (in het bijzonder KMO’s)
tot het Belgisch octrooisysteem. Op het niet-wetgevend
vlak werd het project PATINFO-cellen gelanceerd. De
PATINFO-cellen sensibiliseren en begeleiden KMO’s
inzake octrooien. De financiering van dit project is
goedgekeurd. Een inventaris van de producten en dien-
sten die de cellen zullen aanbieden is opgemaakt. Mo-
menteel wordt geëvalueerd in welke organisaties deze
cellen zullen worden ondergebracht. Er zal deels ge-
bruik gemaakt worden van bestaande netwerken (zo-
als bijvoorbeeld het normalisatienetwerk).

Informatiemaatschappij

Inzake informatiemaatschappij hecht de FOD bijzon-
dere aandacht aan de juridische omkadering:

– De FOD Economie is van plan om in de 2de helft
van 2006 een alternatief geschillenbeslechtingsplatform
op te richten. Twee voorbereidende studies werden daar-
toe reeds uitgevoerd. Momenteel worden de resultaten
geëvalueerd.

– Het opstellen van een voorontwerp van wet betreft
een algemeen kader voor vertrouwensderden werd uit-
besteed aan de universiteit van Namen. De resultaten
zullen aan de Ministerraad worden voorgelegd waarna
het proces om tot een wet te komen zich kan voltrek-
ken.

Los daarvan gaat de strijd tegen spamming onver-
minderd voort. Naast informatiebrochures werd ook een
openbare aanbesteding gelanceerd om een spamsqad
website te lanceren. Deze zou in september 2006 ope-
rationeel zijn. Een consortium werd eveneens belast
met het uitvoeren van een studie over de convergentie
in de informatiemaatschappij.

Normalisation

La loi du 3 avril 2003 a dessiné une nouvelle struc-
ture dans laquelle le Bureau de Normalisation joue un
rôle crucial et qui prévoit notamment une étroite colla-
boration entre les entreprises, l’autorité et le monde
académique. Il est possible ainsi de mieux répondre
aux besoins concrets des stakeholders. Actuellement,
les derniers arrêtés d’exécution de la loi sont en voie
d’achèvement. Entre-temps, le conseil d’administration
et le comité de direction du Bureau ont été désignés.

Propriété intellectuelle

Un projet de loi modifiant la loi de 1984 en vue de
renforcer l’accès des entreprises (en particulier des
PME) au système des brevets belge a été déposé en
la matière. Une initiative non législative – le projet rela-
tif aux cellules PATINFO - a par ailleurs été lancée.
Les cellules PATINFO sensibilisent et accompagnent
les PME dans le domaine des brevets. Le financement
de ce projet a été approuvé. L’inventaire des produits
et services qui seront offerts par ces cellules a été
dressé. On examine à l’heure actuelle quelles sont les
organisations qui pourront accueillir ces cellules. On
utilisera en partie certains réseaux existants (comme
le réseau de normalisation).

Société de l’information

En ce qui concerne la société de l’information, le
SPF accorde une attention particulière à l’encadrement
juridique:

– Le SPF Économie a l’intention de créer, au cours
de la seconde moitié de 2006, une plate-forme de ré-
solution alternative des conflits. Deux études prépara-
toires ont déjà été réalisées à cet effet. Les résultats
de ces études sont actuellement en cours d’évalua-
tion.

– L’Université de Namur s’est vu confier la rédaction
d’un avant-projet de loi portant création d’un cadre gé-
néral pour les tiers de confiance. Ce texte sera d’abord
soumis au Conseil des ministres et pourra ensuite don-
ner lieu à une loi.

Indépendamment de ces mesures, la lutte contre le
spamming se poursuit. Des brochures d’information ont
été distribuées et une adjudication publique a été lan-
cée en vue de la création d’un site spamsquad, qui
devrait être opérationnel en septembre 2006. Un con-
sortium a par ailleurs été chargé de réaliser une étude
sur la convergence au sein de la société de l’informa-
tion.
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De overheid dient uiteraard zelf het goede voorbeeld
te geven inzake het gebruik van moderne technolo-
gieën. Twee staaltjes van het aanwenden van de mo-
dernste zijn ICT-applicaties zijn «het multi media con-
tact center» en het «data warehouse». Het «data
warehouse» wordt een state of the art technologisch
platform dat alle mogelijke economische en statistische
informatie bundelt. De reeds uitgevoerde stappen zijn:
het identificeren van de business requirements, de
toegangsbeveiliging (in verhouden tot de statistiekwet),
de strategische blauwdruk van het datamodel, de
kostenraming, de ramings inzake personeel, vorming
en technologische tools. Momenteel wordt een studie
uitgevoerd die verschillende scenario’s naar voor zal
brengen. Eind dit jaar zal een keuze gemaakt worden
en zal het data ware house gecreëerd worden.

Bedrijven en burgers hebben nood aan heldere en
gemakkelijk verkrijgbare informatie. Het multi-media
contact center dat hiertoe door de FOD Economie werd
gecreëerd is inmiddels operationeel. Sinds 1 oktober
2005 kan men er (via eender welk communicatiemid-
del) terecht voor informatie over de thema’s energie,
neerlegging van de jaarrekeningen, statistische infor-
matie, de Kruispuntbank voor Ondernemingen, REACH
(chemische stoffen), productveiligheid en algemene
economische info. In de 2de helft van 2006 zullen de
thema’s KMO’s, toepassing SIEBEL en bescherming
van de consument worden toegevoegd.

Beter regelgeven

Onder mijn impuls schaarden zich rond de Voorzit-
ter van het Directiecomité van de FOD Economie, KMO,
Middenstand en Energie aan een «Ronde Tafel voor
de modernisering van de economische regelgeving»
prominente figuren1 uit de economische, juridische en
academische wereld met als doel een stimulerend ka-
der uit te werken voor de economische bedrijvigheid.
Hindernissen voor ondernemerschap en innovatie die-
nen uit het bestaand arsenaal van regelgevel te
worden weggezuiverd. Inmiddels wordt op basis van
een exhaustieve inventaris van de economische wet-
geving en met behulp van het benchmarken van beste

Les pouvoirs publics doivent bien entendu donner
l’exemple en ce qui concerne le recours aux technolo-
gies modernes. On peut citer à cet égard le «multi
media contact center» et le «data warehouse». Le
«data warehouse» sera une plate-forme de haute tech-
nologie rassemblant toutes les informations économi-
ques et statistiques possibles. Les étapes suivantes
ont déjà été entreprises: identification des business
requirements, sécurisation de l’accès (au regard de la
loi statistique), projet stratégique du modèle de don-
nées, estimation du coût, évaluation du personnel, de
la formation et des outils technologiques. Différents
scénarios sont examinés à l’heure actuelle. À la fin de
l’année, un choix sera opéré et la data ware house
sera créée.

Les entreprises et les citoyens doivent pouvoir dis-
poser d’informations claires et aisément accessibles.
Le multimedia contact center créé à cet effet par le
SPF Économie est aujourd’hui opérationnel. Depuis le
1er octobre 2005, on peut s’adresser à ce centre (par
tous les moyens de communication) pour y obtenir des
informations sur des thèmes comme l’énergie, le dé-
pôt des comptes annuels, les informations statistiques,
la Banque-carrefour des entreprises, REACH (produits
chimiques) et la sécurité des produits, ainsi que des
informations économiques d’ordre général. Dans la se-
conde moitié de 2006, les thèmes PME, application
SIEBEL et protection du consommateur viendront s’y
ajouter.

Une meilleure réglementation

Sous mon impulsion, d’éminentes personnalités1 des
mondes économique, juridique et universitaire ont par-
ticipé, aux côtés du Président du Comité de direction
du SPF Économie, PME, Classes moyennes et Éner-
gie, à une «Table ronde pour la modernisation de la
législation économique», afin d’élaborer un cadre vi-
sant à stimuler l’activité économique. Les obstacles à
l’entrepreneuriat et à l’innovation doivent être suppri-
més de l’arsenal réglementaire existant. Entre-temps,
on s’attache, sur la base d’un inventaire exhaustif de
la législation économique et sur la base d’une étude
comparative des meilleures pratiques en Irlande, en

1 Luc Coene, ministre d’État et Vice-Gouverneur de la Banque natio-
nale de Belgique,
Michel Jadot, Président du Conseil d’administration du SPF Emploi,
Travail et Concertation sociale,
Jean-Claude Koeune, Secrétaire général de la Ligue européenne de
coopération économique,
André Sapir, professeur à la VUB et membre du groupe «economi-
sche adviseurs van de Europese Commissie » (conseillers
économiques de la Commission européenne),
Jacques Steenbergen, avocat au Barreau de Bruxelles,
Ivan Verougstraete, Président de la Cour de cassation.

1 Luc Coene, minister van Staat en Vice-Gouverneur van de Natio-
nale Bank van België,
Michel Jadot, Voorzitter van de Raad van Bestuur FOD Werkgele-
genheid, Arbeid en Sociaal Overleg,
Jean-Claude Koeune, Secretaris generaal van de Europese Liga
voor Economische Samenwerking,
André Sapir, professor aan de VUB en lid van de groep «economi-
sche adviseurs van de Europese Commissie,

Jacques Steenbergen, advocaat aan de Balie van Brussel,
Ivan Verougstraete, Voozitter van het Hof van Cassatie.
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praktijken in Ierland, Zweden en Oostenrijk gewerkt
aan een moderner en eenvoudiger wettelijk kader dat
beter is aangepast aan de nationale prioriteiten en aan
de Europese verplichtingen.

Daarnaast wordt de werking van de Kruispuntbank
voor Ondernemingen continu geoptimaliseerd. Dit
heeft reeds tot gevolg dat de duur voor de oprichting
van een onderneming gereduceerd is van 52 naar 24
dagen. Momenteel wordt sterk geïnvesteerd in het ver-
hogen van de betrouwbaarheid van de gegevens die in
de KBO zijn opgenomen. Zo werd er per KB van
13 februari 2006 een comité van de kwaliteit van de
gegevens opgericht. Op 8 mei 2006 werd de Public
Search faciliteit uitgebreid (internettoegang) en kunnen
correctieprocedures gemakkelijker worden uitgevoerd.
In de verdere loop van 2006-2007 zal een Private search
worden ingesteld, zullen ondernemingen die nog niet
zijn opgenomen in de KBO er nu wel worden in opge-
nomen (prioriteit vrije beroepen) en zullen de gege-
vens gecommercialiseerd worden. De KBO zal in 2006-
2007 ook een rol spelen in administratieve vereenvoudi-
ginsprojecten; een concreet project dat nu in de stei-
gers staat is het «project notarissen» gericht op de
modernisering van de procedures voor onderneming-
soprichting. De uiteindelijke bedoeling is het mogelijk
maken van in 3 dagen een bedrijf op te richten.

Suède et en Autriche, à moderniser et à simplifier le
cadre légal pour mieux l’adapter aux priorités nationa-
les et aux obligations européennes.

Par ailleurs, le fonctionnement de la Banque carre-
four des entreprises est en permanence optimisé. Il
résulte déjà de cette optimisation que la durée de créa-
tion d’une entreprise a été ramenée de 52 jours à 24
jours. Actuellement, on investit beaucoup dans l’aug-
mentation de la fiabilité des données enregistrées dans
la BCE. Ainsi, un Comité chargé de la qualité des don-
nées a été créé par l’arrêté royal du 13 février 2006. Le
8 mai 2006, les facilités de recherche des données
publiques ont été étendues (accès à l’internet) et les
procédures de correction ont été simplifiées. Dans le
courant de 2006-2007, une recherche de données pri-
vées sera instaurée, les entreprises qui ne sont pas
encore reprises dans la BCE le seront (en accordant
la priorité aux professions libérales) et les données
seront commercialisées. En 2006-2007, la BCE parti-
cipera également à des projets de simplification admi-
nistrative; un projet concret actuellement en chantier
est le «projet notaires», qui est axé sur la modernisa-
tion des procédures de création d’entreprise. L’objectif
final est de permettre la création d’une entreprise en 3
jours.
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COMITÉ D’AVIS CHARGE POUR LES QUESTIONS EUROPÉENNES  

 
Suivi parlementaire de la stratégie de Lisbonne 

 
Aperçu des initiatives parlementaires 

________ 
 

Le suivi de la stratégie de Lisbonne est assuré de la manière suivante à la Chambre des 
représentants:  
 

• Les prébriefings et débriefings traditionnels des “Sommets de printemps” (mars) conduits 
par le Premier ministre lors de la réunion commune du Comité d’avis fédéral pour les 
Questions européennes et des commissions concernées (en particulier la commission 
des Affaires Sociales). 

 
• Le plan d’action national (Belgique) de 2006 et son évaluation par la Commission 

européenne ont été transmis aux commissions concernées par le secrétariat du Comité 
d’avis chargé de questions européennes par le biais du système des Europromoteurs, en 
vue d’une action parlementaire ultérieure. 
Comme il a déjà été constaté auparavant, ce suivi (conformément aux articles 36 et 37 
du Règlement) est plutôt faible. 

 
• Une délégation de la Chambre a participé aux rencontres bilatérales (Parlement 

européen – parlements nationaux) relatives à la stratégie de Lisbonne (16 – 17 mars 
2005 et 31 janvier – 1er février 2006). L’objectif de cette réunion était de parlementariser 
la stratégie de Lisbonne.  

 

• Interpellations et questions parlementaires: en 2005-2006, une dizaine de questions 
parlementaires concernant la mise en œuvre de la stratégie de Lisbonne en Belgique ont 
été posées au gouvernement. 

 
• Rencontre avec le Commissaire européen Verheugen: le 2 mai 2006, le Commissaire 

européen a procédé à un échange de vues avec les commissions compétentes (Comité 
d’avis pour les questions européennes, Commissions de l'Économie et des Affaires 
sociales sur la Stratégie de Lisbonne). 

 
• Le Comité d’avis des questions scientifiques et technologiques s'est, lui aussi, attaché à 

promouvoir la recherche et l'innovation en matière de sciences et de technologie dans le 
cadre des objectifs de Lisbonne (faire de l’Union européenne l’économie de la 
connaissance la plus compétitive du monde). 

 
Ainsi, le 16 novembre 2005, lors d'un échange de vues sur les objectifs de Lisbonne en 
matière de recherche scientifique qui réunissait le ministre de l'Économie et des 
représentants du SPF Politique scientifique et du Bureau du plan, le ministre a donné un 
aperçu de la situation en Belgique en matière de recherche et de développement et en 
ce qui concerne les chaînons manquants en matière de recherche, de technologie et 
d'innovation. 

 
Bruxelles, le 10 juillet 2006. 
Le Secrétariat du Comité d’avis pour les 

 questions européennes 

Annexe 2
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Bijlage 2

 
 
 
 

ADVIESCOMITÉ VOOR DE EUROPESE AANGELEGENHEDEN 

 
Parlementaire follow-up van de Lissabonstrategie 

 
Overzicht van parlementaire initiatieven 

________ 
 
De follow-up van bovenvermelde Lissabonstrategie wordt in de Kamer van 
volksvertegenwoordigers op volgende wijze uitgevoerd: 
 

• De traditionele pre- en postbriefings van de “Lentetoppen” (maart) door de Eerste 
minister in de gemeenschappelijke vergadering van het Federaal Adviescomité voor 
de Europese Aangelegenheden en de betrokken commissies (I.h.b. Sociale Zalen). 

 
• Het nationaal actieplan (België) 2006 en de evaluatie ervan door de Europese 

Commissie werd voor verdere parlementaire actie door het Secretariaat van het 
Adviescomité voor de Europese Aangelegenheden overgemaakt aan de betrokken 
commissies via het systeem van Europromotoren. 
Zoals reeds eerder vastgesteld is deze follow-up (overeenkomstig artikels 36 en 37 
van het Reglement) eerder zwak. 

 
• Een delegatie van de Kamer heeft deelgenomen aan de bilaterale ontmoetingen 

(Europees Parlement – nationale parlementen) over de Lissabonstrategie (16 – 17 
maart 2005 en 31 januari – 1 februari 2006). Doel van deze bijeenkomst is de 
Lissabonstrategie te parlementariseren. 

 
• Parlementaire vragen en interpellaties: er zijn in 2005 – 2006 een tiental 

parlementaire vragen gesteld aan de regering, die betrekking hebben op de 
uitvoering van Lissabonstrategie in België. 

 
• Ontmoeting Eurocommissaris Verheugen: op 2 mei 2006 heeft de Europese 

Commissaris een gedachtewisseling gehouden met de bevoegde commissies 
(Adviescomité voor de Europese Aangelegenheden, Commissies Bedrijfsleven en 
Sociale Zaken over de Lissabonstrategie). 

 
• Ook het Adviescomité voor wetenschappelijke en technologische Vraagstukken heeft 

aandacht besteed aan de bevordering van onderzoek en innovatie in wetenschap en 
technologie van de Lissabondoelstellingen (van de EU de meest competitieve 
kenniseconomie ter wereld in het kader). 

 
Zo werd op 16 november 2005 een gedachtewisseling georganiseerd met de Minister 
van Economie over de Lissabondoelstellingen inzake wetenschappelijk onderzoek: 
samen met vertegenwoordigers van de POD Wetenschapsbeleid en van het 
Planbureau heeft de Minister een overzicht gegeven van de stand van zaken in 
België inzake onderzoek en ontwikkeling en over de ontbrekende links inzake 
onderzoek, technologie en innovatie. 

 
 
 

Brussel, 10.07.06 
 

 
Het Secretariaat van het 
Adviescomité voor de 
Europese Aangelegenheden 
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